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R. Rocha 

La Feria de 2024 ha alcanzado ci-
fras récord. En ocupación hotele-
ra, también. Rozó el lleno técni-
co, con el 90% de las plazas hote-
leras ocupadas durante la sema-
na de farolillos. El día con más 
plazas de hotel ocupadas fue el 
sábado del alumbrado. El precio 
medio fue un poco más alto que 
en las mismas fechas de abril del 

2023 “pero hay que tener en 
cuenta que en líneas generales, 
los precios han subido en todos 
los aspectos y en todos los secto-
res”. A esto hay que añadir un 
plus en los hoteles por ser Feria.  
El presidente de la Asociación de 
Hoteles de Sevilla y Provincia, 
Manuel Cornax, explicó que la es-
tancia media de los turistas es de 
2,20 o 2,30 días. “La ocupación es 
igual que en el mes de abril. Es 

una época durante lo que hay mu-
chos extranjeros circulando por 
Europa, por lo que se acercan al-
gunos a España y aprovechan que 
es la Feria. De todos modos, la 
mayoría de las personas que se 
acercan al real son españoles y de 
poblaciones cercanas a Sevilla”. 

Según Cornax, ha sido una gran 
Feria al no tener incidentes. “He-
mos demostrado en numerosas 
ocasiones y una vez más en una 

multitudinaria Feria, que somos 
capaces de organizar eventos con 
gran cantidad de personas con se-
guridad, y es importante esta ima-
gen de seguridad fuera de Sevilla”. 

Por otro lado, las compañías 
aéreas programaron 887 vuelos 
en el aeropuerto desde el viernes 
12 de abril hasta el domingo 21 
de este mismo mes –el pasado 
año fueron 562 vuelos–, lo que 
supone un 57,8% más, y 159.093 
asientos frente a los 99.111 del 
pasado año. El aeropuerto cerró 
en marzo su tercer mes de ré-
cord, al alcanzar casi 774.000 
viajeros y crecer un 18,3% res-
pecto a l mismo mes de 2023.

Los hoteles registraron un 90% de 
ocupación en la semana de fiesta

JOSÉ LUIS MONTERO 

Dos turistas en la Feria.
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Diego J. Geniz 

Segunda consulta sobre la Feria 
de Abril en menos de diez años. 
Casi 590.000 personas están lla-
madas a participar desde hoy 
hasta el jueves en la votación so-
bre el formato de la celebración: 
si el actual, establecido durante 
el primer mandato de Juan Espa-
das (de domingo a sábado) o el 
anterior (de martes a domingo).  
El sondeo se pone en marcha des-
pués de una reciente edición ca-
lificada por el gobierno de José 
Luis Sanz de rontundo éxito tras 
las cifras históricas alcanzadas, 
lo que cuestiona la propia consul-
ta. Desde Fiestas Mayores se inci-
de en que el número de personas 
que han acudido al real depende 
de otros factores, como el meteo-
rológico. Hasta ayer el número 
de personas que se habían des-
cargado el código para votar no 
suponía ni el 10% del censo, cifra 
que con toda seguridad se dispa-
rará a partir de hoy.   

A esta consulta están llama-
dos a participar 584.265 electo-
res. De ellos, 581.334 están em-
padronados en Sevilla capital, 
mientras 2.931 son titulares de 
casetas y carruajes que no resi-
den en la ciudad pero constan 
como tal en la Delegación de 
Fiestas Mayores.  

La votación comienza hoy, a 
las 09:00, y se mantendrá acti-
va hasta las 20:00 del próximo 
jueves, 25 de abril. Se prevé que 
esa misma noche se tengan los 
resultados. 

Se podrá votar de dos formas. 
De manera telemática, median-
te la descarga de un código QR 
en la web consultaferia.sevi-
lla.org; o presencialmente en la 
sede de los 11 distritos, de 09:00 
a 14:00 y de 17:00 a 20:00 cada 
jornada. En ellas habrá disponi-
bles ordenadores para la elec-
ción y se contará con el asesora-
miento de funcionarios.  

Desde el pasado 9 de abril se 
han descargado más de 58.000 
códigos para la votación electró-
nica. Esta cifra supone más del  
10% del censo de la consulta, un 

porcentaje que con toda probabi-
lidad se incrementará a partir de 
hoy. El delegado de Fiestas Ma-
yores, Manuel Alés, califica tal ci-
fra de “éxito”, puesto que supera 
al del número de personas que 
participaron en la consulta de 
2016 que estableció el modelo 
actual. En aquella ocasión vota-
ron 40.659 sevillanos.  

Precisamente la palabra éxito 
es la más usada por el gobierno 
de Sanz desde que se publicó el 
balance oficial de la Feria de 
2024. Se han superado las cifras 
en todos los parámetros, con un 
millón de visitantes más que en 
2023. Tales datos, logrados con 
el formato fijado en el primer 
mandato del socialista Espadas, 

cuestionan la idoneidad del 
sondeo. Alés, en este sentido, 
recuerda que la consulta (a la 
que evita llamar referéndum pe-
se a que este concepto lo usó se-
manas atrás el mismo alcalde en 
las redes sociales) se incluyó en 
el programa electoral del PP pa-
ra las municipales del año pasa-
do, por lo que ahora sólo se 
cumple “con lo prometido”. 

También relativiza que las ci-
fras logradas la semana pasada 
se deban al formato largo de sie-
te días. El concejal popular con-
sidera que la gran afluencia de 
público obedece a otros facto-
res, como el meteorológico 
(menos calor que en 2023), al 
hecho de que se haya celebrado 

tras una Semana Santa marcada 
por la lluvia o a la simple coinci-
dencia de que tenga lugar a mi-
tad de abril y no al final, lo que 
supone un menor castigo en las 
carteras. 

La consulta se inicia con las 
partes bastante posicionadas. El  
edil de Fiestas Mayores asegura 
que el gobierno local no ha to-
mado partido. Sin embargo, hay 
que recordar las palabras pro-
nunciadas por Sanz en días pre-
vios a la noche del alumbrado, 
cuando admitió que la Feria de 
siete días “no hay cuerpo ni bol-
sillo que la aguante”.  

Desde la bancada socialista se 
defiende el actual modelo. El 
portavoz del grupo municipal 

del PSOE, Antonio Muñoz, se 
refiere precisamente al éxito de 
cifras de este año para criticar el 
“empecinamiento” del equipo 
de Sanz en cuestionar el forma-
to actual de Feria. Un argumen-
to empleado también por el pre-
sidente de la Diputación, el so-
cialista Javier Fernández, quien 
en declaraciones a la cadena 
SER defendió ayer que el mode-
lo de sábado a sábado se ha 
“consolidado”, al “funcionar” 
en términos de asistencia e im-
pacto económico. “No deben al-
terarse las cosas que funcionan 
bien”, advirtió Fernández.  

El portavoz del gobierno lo-
cal, Juan Bueno, contestó a la 
palabras del presidente de la Di-
putación y secretario de los so-
cialistas sevillanos, a quien re-
comendó “dedicarse de lleno a 
los asuntos de la provincia y de-
jar que los vecinos de Sevilla 
opinen sobre qué modelo de ce-
lebración quieren”. Bueno re-
cordó, como Alés, que la consul-

ta de la Feria responde a una 
promesa electoral.  

Los distintos sectores implica-
dos en la celebración también se 
han posicionado las últimas se-
mana sobre el formato de fiesta 
que más les interesa. Uno de 
ellos ha sido el de los hostele-
ros, cuya patronal calificó tam-
bién de éxito la reciente edi-
ción. La asociación que repre-
senta al gremio apuesta por vol-
ver al modelo anterior, es decir, 
la noche del alumbrado el lunes 
y los fuegos artificiales el do-
mingo.  

En su defensa argumentan 
que, al tratarse de una celebra-
ción cuyos beneficios económi-
cos se concentran en el real y los 
negocios del entorno (el barrio 
de Los Remedios principalmen-
te), el antiguo formato, al con-
tar sólo con un fin de semana de 
farolillos, reduciría la pérdida 
de ingresos en los estableci-
mientos alejados de este encla-
ve. Una opinión contraria a la 
que mostraron en la consulta de 
2016, cuando apoyaron la 
apuesta del gobierno de Espa-

La Feria se somete a consulta 
tras batir un récord de público

JOSÉ LUIS MONTERO 

Lleno absoluto en las calles del real el pasado martes de Feria.

l La votación empieza hoy con 58.000 códigos descargados para la participación electrónica  
l El PSOE aboga por el actual formato y bares y titulares de casetas quieren la vuelta del anterior 

El gobierno local 
arguye que el sondeo 
de la Feria es una 
promesa electoral

También se llevará  
a Pleno retrasar  
el comienzo del  
paseo de caballos
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das por una Feria con dos fines 
de semana.  

El sector hotelero mantiene 
una posición más distanciada. 
El presidente de la patronal, 
Manuel Cornax, explica que 
“técnicamente” una Feria con 
dos fines de semana –como el 
modelo actual, con noche del 
alumbrado el sábado y fuegos 
artificiales el sábado siguiente– 
provoca que “venga más gente
de fuera”. No obstante, defien-
de que se trata de una cuestión 
que “deben decidir los sevilla-
nos”.  

Otra entidad importante en 
pronunciarse sobre esta consul-
ta es la Asociación de Titulares 
de Caseta (Atica), creada el año 
pasado y que aplaude la iniciati-
va del gobierno de Sanz por que 
los ciudadanos se pronuncie so-
bre el modelo de Feria que de-
sean. “Desde que la celebración 
cambió su duración, entende-
mos que han existido opiniones 
divididas, aunque dentro de 
nuestra asociación el deseo de 
volver al modelo anterior ha si-
do prácticamente unánime”, re-
fiere Atica en un comunicado, 
en el que agradece al Ayunta-
miento la posibilidad de que en 
este sondeo –a diferencia de 
2016– participen los titulares de 
las casetas que no están empa-
dronados en la capital.  

El resultado de la encuesta
que concluirá el jueves se lleva-
rá al Pleno ordinario de mayo o
junio siempre que la mayoría de 
los participantes aboguen por 
una vuelta al modelo anterior.
De lo contrario, no se incluirá 
en la sesión, al no ser necesario 
modificar el artículo 1 de la or-
denanza que regula la Feria de 
Abril.  

Así lo explicó ayer Manuel 
Alés, quien adelantó que también 
se llevarán a Pleno otros cambios 
de la referida normativa. Uno de 
ellos concierne al paseo de caba-
llos, para el que los participantes 
han pedido que el horario actual 
se ajuste a la realidad, de forma 
que su inicio oficial, en lugar de a
las 12:00 se retrase una hora, 
cuando llegan los primeros caba-
llistas y carruajes. De igual mo-
do, se pedirán otros cambios re-
lativos a las infraestructuras “ob-
soletas” de la Feria. 
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La tuneladora de la SE-40, ayer, tras ser trasladada durante la Feria a las instalaciones de Migasa, la empresa que la adquirió para ahora venderla  // J. M. SERRANO

J. MORILLO 

SEVILLA 

La tuneladora de la SE-40 ha sido tras-

ladada en los últimos días desde los 

terrenos que disponía el Estado en el 

municipio de Coria del Río hasta otra 

finca próxima propiedad de Migasa, 

la empresa de Miguel Gallardo, que ad-

quirió esta infraestructura industrial 

nueve meses atrás por unos dos mi-

llones de euros, un precio muy infe-

rior a su coste original de 37 millones 

de euros. La maquinaria se venderá, 

bien completa, porque está en muy 

buen estado, o por piezas. 

El traslado, que llevó a cabo la em-

presa Transportes Aguado, señalan 

desde Migasa, ha ido «muy bien», ha 

llevado unos diez días y el grueso de 

las piezas se movió coincidiendo con 

la pasada Feria de Abril. La mudanza 

de las piezas de la tuneladora se llevó 

a cabo para cumplir el compromiso 

adquirido por esta empresa sevillana 

con el Ministerio de Transportes y Mo-

vilidad Sostenible de dejar libres los 

terrenos que hasta hace unos días ocu-

paba esta infraestructura. 

Desde Migasa señalan que vende-

rán la tuneladora o completa, pues afir-

man que se encuentra en muy buen 

estado, para usarse en otras obras de 

infraestructura o por piezas, al haber-

se descartado el proyecto para el que 

estaba inicialmente concebida: los tú-

neles para el cierre de la SE-40, una 

vez que el Gobierno que preside Pe-

dro Sánchez descartara esta opción y 

planteara una modificación en el pro-

yecto inicial. 

Ahora no serán túneles lo que cie-

rre esta vía de circunvalación, sino que 

se construirá un puente que salvará el 

Guadalquivir entre los municipios de 

Dos Hermanas y Coria del Río. Esta 

modificación del proyecto, hay que re-

cordar, contó con el rechazo de nume-
rosos sectores, desde ayuntamientos 

a los profesionales de la arquitectura 

y la construcción, pasando por el Puer-

to de Sevilla. 

Con el traslado de la tuneladora a 

los terrenos de su actual propietario 

se pone fin a un largo y frustrado ca-

pítulo que ha ocasionado pérdidas mi-

llonarias y que se inició el 8 de marzo 

de 2012, cuando esta maquinaria lle-

gó en barco al Muelle Centenario del 

Puerto de Sevilla, con el objetivo de 

realizar el túnel Norte de la SE-40, un 

paso subterráneo del Guadalquivir que 

había sido aprobado por el Gobierno 

de España en 2009. 

La perforadora había sido construi-

da ex profeso para el proyecto por la 

empresa francesa NFM Technologies 

y contaba con una altura equivalente 

a cuatro plantas de un edificio, 150 me-

tros de longitud y una cabeza de ca-

torce metros de diámetro, el doble de 

la utilizada para el Metro de Sevilla.  

Coste de 37 millones 
Su coste fue de 37 millones de euros, 

sin IVA, a los que hay que sumar otros 

1,2 millones en mantenimiento, lo que 

arroja una factura de 50 millones de 

euros. Un balance sangrante, tenien-
do en cuenta que la SE-40 se anunció 

en los años 90 del siglo pasado y tiene 

más de la mitad de su trazado sin eje-

cutar. 

Sin embargo, la tuneladora no se 

llegó a utilizar y las piezas se trans-

portaron en siete camiones a los te-

rrenos en Coria del Río donde han per-

manecido hasta hace pocos días. De 

hecho, el Ministerio ya había rescin-

dido el contrato con las empresas ad-

judicatarias de las obras antes de que 

la maquinaria llegara a Sevilla. 

La decisión se hizo pública en 2012, 

en plena resaca de la crisis económi-

ca, cuando el Gobierno anunció que 

modificaría el proyecto original, ya 

que el coste de los dos túneles había 

disparado el presupuesto de 500 a 1.200 

millones de euros. Para ello, el Minis-

terio encargó un nuevo estudio, que 

El traslado de la tuneladora culmina 

el fracaso millonario de la SE-40

∑ La mudanza se realizó durante la 
Feria a las instalaciones de la empresa 
Migasa, que compró la maquinaria 

∑ ABC accede a los terrenos de Coria del 
Río donde permanecerá hasta su 
futura venta, completa o por piezas
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realizaron las empresas Fhecor y Aye-

sa, para ver si se continuaba con los 

túneles o se optaba por un puente que 

salvara el Guadalquivir. Sus conclu-

siones se hicieron públicas hace dos 

años, siendo el abandono de los túne-

les duramente criticado por respon-

sables públicos y empresariales de la 

provincia. 

Obra fallida 
Entre los argumentos esgrimidos des-

tacan el coste en esta obra fallida que, 

según los datos que han trascendido,  

podrían superar los 130 millones de 

euros, entre el coste de los trabajos 

que se ejecutaron en su día, la compra 

de la tuneladora, su mantenimiento y 

el proyecto constructivo que se redac-
tó para los túneles originales bajo el 

río. 

Más de la mitad de esta cifra se fue 

en la ejecución de los primeros traba-

jos, cuando se comenzaron a levantar 

las embocaduras de los túneles en 

2009, donde se comenzaron a detec-

tar los problemas técnicos para tra-

bajar en el subsuelo que se hicieron

públicos diez años después. Hasta 80

millones se invirtieron en el inicio de

la obra, según señaló el entonces di-

rector general de Carreteras, Javier He-

rrero, en una visita a Sevilla en no-

viembre de 2020. 

Once años después 
Otros cincuenta millones de euros co-

rresponden a la tuneladora, tanto el

coste de la maquinaria, unos 37 millo-

nes de euros, como el empleado en su

mantenimiento, de 1,2 millones d eu-

ros, en los terrenos de Coria del Río

donde ha permanecido desde 2012. 

Once años después se hizo con ella
el empresario Miguel Gallego, quien

realizó la mejor oferta, unos dos mi-

llones de euros, de los interesados a

los que se la ofreció el Ministerio de

Transportes. La operación trascendió

el pasado verano. 

Una vez superado el capítulo de la

tuneladora queda por ver cuándo se

podrá culminar la SE-40, una infraes-

tructura anunciada para la provincia

hace cuatro décadas y que tiene más

de la mitad de su trazado sin ejecutar.

La solución dada por el Gobierno

es la construcción de un puente de

ocho carriles sobre el Guadalquivir de

3,6 kilómetros de largo y una altura de

70,8 metros, con un coste estimado de

458 millones de euros. Si no hay más

retrasos para esta obra, el horizonte

del cierre del anillo de la SE-40 se alar-

gará hasta 2030.

La decisión de realizar un 
puente entre Dos Hermanas y 
Coria del Río para cerrar la 
SE-40, en sustitución del 
proyecto inicial de los túneles 
bajo el Guadalquivir, no 
significa que las obras hayan 
tomado velocidad con el 
cambio. De hecho, la cons-
trucción del puente no tiene 
previsto su inicio hasta 
dentro de dos años, tal como 
anunció en una reciente visita 
a Sevilla el ministro de 
Transportes y Movilidad 
Sostenible, Óscar Puente.  

El proyecto para el puente, 
señaló el ministro entonces, 
comenzará a redactarse con el 
objetivo de que se puedan 
licitar los trabajos a finales 
del año que viene. El objetivo 
del Ministerio, explicó 
Puente, es «tener completada 
la SE-40 en 2030».  

Esta ronda de circunvala-
ción tiene actualmente en 
servicio 38,5 kilómetros (22,7 
km desde junio de 2018), de 
los casi 78 kilómetros que 
llegará a tener cuando se 
culmine esta infraestructura 
en 2030.

Dos años para el 
inicio de las obras 
del puente

Al coste de la tuneladora, 
de 37 millones de euros, 
hay que sumar los 1,2 
millones que ha generado 
su mantenimiento 

El Ministerio construirá un 
túnel entre Coria y Dos 
Hermanas para cerrar la 
SE-40, algo que espera 
lograr en 2030
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Ayesa sigue de compras y se ha he-

cho con el 100% de la tecnológica 

Emergya, una firma sevillana con 

casi 700 empleados. Esta compañía 

es líder en España en soluciones de 

Google Cloud y un socio pionero en 

Europa por sus certificados en Inte-

ligencia Artificial. Está previsto que 

la operación se cierre en las próxi-

mas semanas y, además, incluye la 
compra de Proxya, otra empresa del 

grupo Emergya, que se centra en ex-

ternalización de servicios IT, facto-

ría de software y soporte, tanto para 

la Administración Pública como para 

grandes organizaciones.  

Fundada en 2003, Emergya desa-

rrolla productos digitales basados 

en la nube y está especializada en 

grandes implantaciones tecnológi-

cas y servicios gestionados. Con esta 

transacción, Ayesa amplía sus capa-

cidades en este ámbito con solucio-

nes de Google y refuerza su posicio-

namiento como proveedor integral 

de servicios tecnológicos, fortale-

ciéndose en Inteligencia Artificial, 

gestión del dato, y desarrollo de soft-

ware. Para esta operación, Ayesa ha 

contado con Arcano como asesor fi-

nanciero y con Pérez-Llorca como 

asesor legal. Por su parte, los socios 

de Emergya han contado con GP 

Bullhound como asesor financiero 

y con Montero Aramburu como ase-

sor legal. 

El CEO de Ayesa, José Luis Man-

zanares Abásolo, ha destacado que 

«la integración de Emergya nos trae 

nuevo conocimiento y nos abre mu-

chas oportunidades como uno de los 

principales partners de Google en 

Europa». «Es un nuevo paso para 

consolidarnos entre los cinco mayo-

res proveedores de servicios digita-

les de España, además del mejor va-

lorado por los clientes», ha apunta-

do. «Emergya se incorpora a un 

sólido proyecto en expansión, al que 

esperamos aportar toda nuestra ex-
periencia y potencial de innovación», 

ha valorado Víctor Fernández, CEO 

de Emergya. 
Ayesa, firma sevillana fundada 

en 1996, está inmersa en un plan es-

tratégico para crecer como plata-

forma líder de servicios tecnológi-

cos en España. De hecho, Emergya 

es su sexta operación corporativa 

tras la entrada en su accionariado 

en 2022 del fondo de inversión de 

capital privado A&M Capital Euro-

pe (AMCE).  

Otras adquisiciones 
Fue a finales de ese año cuando cul-

minó la adquisición de Ibermática, 

una operación que tuvo que contar 

con la aprobación de la Comisión 

Nacional de los Mercados y la Com-

petencia (CNMC) y del Gobierno de 

España. Anteriormente, se había he-

cho con  la ingeniería irlandesa Byr-

neLooby, especializada en obra ci-

vil. En concreto, esta firma operaba 
en sectores como la edificación, el 

medioambiente o el transporte, con 

una facturación de 24 millones y una 

plantilla de más de 200 empleados 

en aquel momento.  

La tercera firma que adquirió en 

su totalidad fue M2C, una consulto-

ra tecnológica española especializa-

da en gestión del dato y automati-

zación de procesos. Cuando Ayesa 

la adquirió, contaba con una planti-

lla de 255 empleados.  

Presencia en 23 países 
En la actualidad, Ayesa factura más 

de 700 millones, una cifra que dobla 

a la de mayo de 2022, cuando adqui-

rió M2C y ByrneLooby.  El grupo 

cuenta con unos 12.500 empleados 

y presencia directa en 23 países.

Ayesa sigue de compras y 
adquiere la tecnológica Emergya

∑ Es la sexta inversión 
desde que entró en su 
accionariado A&M 
Capital Europe

El CEO de Emergya, Víctor Fernández, y el CEO de Ayesa, José Luis Manzanares  // ABC

Fundada en 2003 en 
Sevilla, la tecnológica 
Emergya es pionera en IA y 
líder en España en 
soluciones en Google Cloud  

También se hizo con la 
totalidad de Ibermática, la 
consultora española M2C y 
la ingeniería irlandesa 
ByrneLoobyD
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Redacción SEVILLA 

La multinacional sevillana Aye-
sa, proveedor global de servi-
cios de tecnología e ingeniería, 
ha cerrado la compra de 
Emergya, líder en España en so-
luciones de Google Cloud –la 
plataforma del buscador que 
reúne todas las aplicaciones de 
desarrollo web que ofrece por 
separado– y uno de sus prime-
ros socios en Europa certifica-

dos en Inteligencia Artificial, se-
ñaló ayer la empresa en un co-
municado. El año pasado fue re-
conocida como Partner of the 
Year 2023 (Empresa colabora-
dora del año) por parte de Goo-
gle Cloud dentro de la categoría 
de Servicios para el mercado de 
la Península Ibérica. 

Con sede en Sevilla y fundada 
en 2003, Emergya cuenta con 
más de 680 profesionales. Ade-
más del desarrollo de productos 

digitales basados en la nube, 
Emergya está especializada en 
grandes implantaciones tecno-
lógicas y servicios gestionados. 
En 2023 tenía previsto facturar 
40 millones de euros, el doble 
que en 2020. 

“La computación en la nube es 
una de las tecnologías emergen-
tes con mayor proyección ac-
tualmente. Con esta transac-
ción, Ayesa amplía sus capaci-
dades en este ámbito con solu-
ciones de Google y refuerza su 
posicionamiento como provee-
dor integral de servicios tecno-
lógicos, fortaleciéndose en IA, 
gestión del dato, y desarrollo de 
software”, asegura Ayesa. 

La compra incluye a Proxya, 

la otra compañía del Grupo 
Emergya, focalizada en exter-
nalización de servicios IT, fac-
toría de software y soporte tan-
to para la Administración Pú-
blica como para grandes orga-
nizaciones. Está especializada 
en proyectos complejos y de 
gran magnitud con una meto-
dología propia. 

Gracias a esta adquisición, 
Ayesa incorpora a su cartera a 
grandes compañías del Íbex 35 
con actividad en el sector de la 
energía e infraestructuras, ser-
vicios financieros, tecnología y 
retail, así como Administracio-
nes Públicas. 

José Luis Manzanares Abáso-
lo, CEO de Ayesa, destaca que 

“la integración de Emergya nos 
trae nuevo conocimiento y nos 
abre muchas oportunidades co-
mo uno de los principales part-
ners de Google en Europa. Es un 
nuevo paso para consolidarnos 
entre los cinco mayores provee-
dores de servicios digitales de 
España, además del mejor valo-
rado por los clientes”. 

Víctor Fernández, CEO de 
Emergya, asegura que su com-
pañía “se incorpora a un sólido 
proyecto en expansión, al que 
esperamos aportar toda nuestra 
experiencia y potencial de inno-
vación”. 

Ayesa está inmersa en un am-
bicioso plan estratégico para re-
forzar su posición como plata-
forma líder de servicios tecnoló-
gicos en España. Emergya es la 

sexta operación corporativa del 
grupo tras la entrada de A&M 
Capital Europe en 2022. Desde 
ese año, la compañía sevillana 
ha triplicado su tamaño, hasta 
facturar 650 millones de euros. 

Para esta operación, Ayesa ha 
contado con Arcano como ase-
sor financiero y con Pérez-Llor-
ca como asesor legal. Por su par-
te, los socios de Emergya han 
contado con GP Bullhound co-
mo asesor financiero y Montero 
Aramburu como asesor legal. 

Está previsto que la opera-
ción se cierre en las próximas 
semanas. 

Fundada en 1966, Ayesa es 
un proveedor global de servi-
cios tecnológicos y de ingenie-
ría, con 12.500 empleados y 
presencia directa en 23 países 
de Europa, América, África y 
Asia. La compañía liderada por 
José Luis Manzanares Abásolo 
supera los 700 millones de eu-
ros de facturación.

Ayesa se convierte en socio principal 
de Google tras adquirir Emergya

M. G. 

Víctor Fernández, CEO de Emergya, con José Luis Manzanares Abásolo, CEO de Ayesa.

l Anuncia la compra de la empresa sevillana, 

que es líder en España en soluciones en la 

nube del buscador y colaboradora en IA

Es la sexta operación 
de Ayesa desde la 
entrada en el capital  
de A&M en 2022 
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ABC 

SEVILLA 

El secretario general del PP-A, Anto-
nio Repullo, acusó ayer al presidente 
del Gobierno, Pedro Sánchez, de «mar-
ginar» y de «restar oportunidades de 
futuro» a Andalucía al «negar» infraes-
tructuras ferroviarias básicas. En su 
opinión, Andalucía sólo recibe del Eje-
cutivo socialista «portazos a nuestras 
infraestructuras ferroviarias y al im-
pulso de la conectividad de Andalucía 
y, en definitiva, marginación a los an-
daluces porque frena nuestro creci-
miento económico y social». 

Antonio Repullo lamentó que la úni-
ca respuesta del ministro de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible, Óscar Puen-
te, a las reivindicaciones históricas de 
Andalucía en materia ferroviaria sea 
que «no compensa» y «no merece la 
pena», y que la única estrategia que 
tiene es «mandarnos los trenes que 
sobran y seguir marginando a Anda-
lucía». Así, apuntó que prueba de ello 
es que dentro de la planificación de in-
versiones ferroviarias que marca las 
prioridades de los próximos 10 años, 
sólo hay 3 para Andalucía de los 47 es-
tudios que se incluyen en la estrategia 
del Gobierno central, y uno de ellos, 
«descartado por el ministro la sema-
na pasada».  

Inversiones pendientes 
Repullo alertó de que «las infraestruc-
turas que no estén en esa planificación 
del ministerio no entrarán tampoco 
en la planificación europea y, por tan-
to, su financiación a corto y medio pla-
zo se descarta». Recordó que las «gran-
des deudas» ferroviarias de Sánchez 
con Andalucía son el tren litoral del 
Eje Mediterráneo andaluz, por toda la 
Costa del Sol hasta Algeciras, una de 
las zonas más dinámicas y pujantes 
de España; el bypass de Almodóvar del 
Río para mejorar la conexión de Sevi-
lla con Málaga y Granada; la electrifi-
cación del tramo Bobadilla-Ronda del 
Corredor de Mercancías hasta Algeci-
ras; el soterramiento de las vías en Gra-
nada o la mejora de su conexión por 
AVE, y la línea de Alta Velocidad Sevi-
lla-Huelva, «despachada con desdén 
por Puente la semana pasada». 

En la misma linea, el consejero de 
la Presidencia, Interior, Diálogo Social 
y Simplificación Administrativa del 
Gobierno andaluz, Antonio Sanz (PP-
A), criticó también ayer que el minis-
tro de Transportes y Movilidad Soste-
nible, Óscar Puente, haya venido a An-
dalucía a pedir que «nos 

conformemos» con una única obra por 
parte de su departamento, pese al «dé-
ficit de infraestructuras» que, en su 
opinión, padece esta comunidad, y ha 
sostenido que, si hubiera realizado 

unas declaraciones así en relación a 
Cataluña, «ya no seguiría siendo mi-
nistro». Sanz exigió «respeto a Anda-
lucía», ya que «últimamente le hemos 
visto falta de respeto» a esta comuni-

dad «tomando decisiones que no con-
sulta ni trata con la Junta de Andalu-
cía, y diciéndonos que con una obra 
nos tenemos que conformar, y que eli-
jamos, que Andalucía tiene para una 
obra», criticó el consejero. 

Respuesta del Gobierno 
Las críticas del PP fueron replicadas 
ayer mismo desde el Gobierno central. 
El delegado del Gobierno en Andalu-
cía, Pedro Fernández, reivindicó que, 
«desde 2018», cuando Pedro Sánchez 
llegó a la presidencia, el Ejecutivo cen-
tral «ha licitado actuaciones que su-
man más de 3.500 millones de euros» 
en la comunidad autónoma, y empla-
zó a consejeros de la Junta a que, «en 
lugar de criticar sin fundamento, tra-
bajen y se centren en dar solución a 
asuntos tan preocupantes para los an-
daluces como las dificultades de acce-
so a la vivienda para los jóvenes que 
aún están esperando que les abonen 
el Bono Alquiler Joven». 

Pedro Fernández defendió que el 
Gobierno de Pedro Sánchez ha recu-
perado proyectos para Andalucía que 
«llevaban años en un cajón por la inac-
ción del anterior Ejecutivo del PP, lle-
gando incluso a caducar la tramita-
ción de algunos expedientes», dijo. 

Asimismo, Pedro Fernández llamó 
la atención acerca de que Antonio Sanz, 
que fue delegado del Gobierno en An-
dalucía «en una de las épocas con me-
nor inversión en infraestructuras de 
la comunidad, tenga ahora una me-
moria tan selectiva y olvide lo poco 
que hizo para cerrar la SE-40, la esca-
sa inversión en materia ferroviaria y 
de vivienda». 

El actual delegado del Gobierno ase-
guró que, «desde 2018, se han desblo-
queado infraestructuras ferroviarias, 
de carreteras y aeroportuarias en to-
das las provincias andaluzas». «Solo 
por poner el ejemplo de la provincia 
de Sevilla, el Gobierno ha licitado casi 
890 millones de euros solo en el ám-
bito territorial de la ciudad de Sevilla, 
lo que supone cerca del doble de la can-
tidad licitada entre 2012 y 2018», se-
gún puso de relieve Pedro Fernández 
antes de concretar que, «a nivel pro-
vincial, el Ejecutivo ha invertido más 
de 825 millones de euros, 113 más que 
en los seis años anteriores».

Ofensiva del PP contra la falta de 

inversión de Sánchez en Andalucía

∑ El Gobierno replica 
que ha puesto en 
marcha proyectos que 
abandonó Rajoy

El ministro de Transportes, Óscar Puente, el pasado viernes en Madrid  // EFE
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La tuneladora de la SE-40, ayer, tras ser trasladada durante la Feria a las instalaciones de Migasa, la empresa que la adquirió para ahora venderla  // J. M. SERRANO

J. MORILLO 

SEVILLA 

La tuneladora de la SE-40 ha sido tras-

ladada en los últimos días desde los 

terrenos que disponía el Estado en el 

municipio de Coria del Río hasta otra 

finca próxima propiedad de Migasa, 

la empresa de Miguel Gallardo, que ad-

quirió esta infraestructura industrial 

nueve meses atrás por unos dos mi-

llones de euros, un precio muy infe-

rior a su coste original de 37 millones 

de euros. La maquinaria se venderá, 

bien completa, porque está en muy 

buen estado, o por piezas. 

El traslado, que llevó a cabo la em-

presa Transportes Aguado, señalan 

desde Migasa, ha ido «muy bien», ha 

llevado unos diez días y el grueso de 

las piezas se movió coincidiendo con 

la pasada Feria de Abril. La mudanza 

de las piezas de la tuneladora se llevó 

a cabo para cumplir el compromiso 

adquirido por esta empresa sevillana 

con el Ministerio de Transportes y Mo-

vilidad Sostenible de dejar libres los 

terrenos que hasta hace unos días ocu-

paba esta infraestructura. 

Desde Migasa señalan que vende-

rán la tuneladora o completa, pues afir-

man que se encuentra en muy buen 

estado, para usarse en otras obras de 

infraestructura o por piezas, al haber-

se descartado el proyecto para el que 

estaba inicialmente concebida: los tú-

neles para el cierre de la SE-40, una 

vez que el Gobierno que preside Pe-

dro Sánchez descartara esta opción y 

planteara una modificación en el pro-

yecto inicial. 

Ahora no serán túneles lo que cie-

rre esta vía de circunvalación, sino que 

se construirá un puente que salvará el 

Guadalquivir entre los municipios de 

Dos Hermanas y Coria del Río. Esta 

modificación del proyecto, hay que re-

cordar, contó con el rechazo de nume-
rosos sectores, desde ayuntamientos 

a los profesionales de la arquitectura 

y la construcción, pasando por el Puer-

to de Sevilla. 

Con el traslado de la tuneladora a 

los terrenos de su actual propietario 

se pone fin a un largo y frustrado ca-

pítulo que ha ocasionado pérdidas mi-

llonarias y que se inició el 8 de marzo 

de 2012, cuando esta maquinaria lle-

gó en barco al Muelle Centenario del 

Puerto de Sevilla, con el objetivo de 

realizar el túnel Norte de la SE-40, un 

paso subterráneo del Guadalquivir que 

había sido aprobado por el Gobierno 

de España en 2009. 

La perforadora había sido construi-

da ex profeso para el proyecto por la 

empresa francesa NFM Technologies 

y contaba con una altura equivalente 

a cuatro plantas de un edificio, 150 me-

tros de longitud y una cabeza de ca-

torce metros de diámetro, el doble de 

la utilizada para el Metro de Sevilla.  

Coste de 37 millones 
Su coste fue de 37 millones de euros, 

sin IVA, a los que hay que sumar otros 

1,2 millones en mantenimiento, lo que 

arroja una factura de 50 millones de 

euros. Un balance sangrante, tenien-
do en cuenta que la SE-40 se anunció 

en los años 90 del siglo pasado y tiene 

más de la mitad de su trazado sin eje-

cutar. 

Sin embargo, la tuneladora no se 

llegó a utilizar y las piezas se trans-

portaron en siete camiones a los te-

rrenos en Coria del Río donde han per-

manecido hasta hace pocos días. De 

hecho, el Ministerio ya había rescin-

dido el contrato con las empresas ad-

judicatarias de las obras antes de que 

la maquinaria llegara a Sevilla. 

La decisión se hizo pública en 2012, 

en plena resaca de la crisis económi-

ca, cuando el Gobierno anunció que 

modificaría el proyecto original, ya 

que el coste de los dos túneles había 

disparado el presupuesto de 500 a 1.200 

millones de euros. Para ello, el Minis-

terio encargó un nuevo estudio, que 

El traslado de la tuneladora culmina 

el fracaso millonario de la SE-40

∑ La mudanza se realizó durante la 
Feria a las instalaciones de la empresa 
Migasa, que compró la maquinaria 

∑ ABC accede a los terrenos de Coria del 
Río donde permanecerá hasta su 
futura venta, completa o por piezas
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realizaron las empresas Fhecor y Aye-

sa, para ver si se continuaba con los 

túneles o se optaba por un puente que 

salvara el Guadalquivir. Sus conclu-

siones se hicieron públicas hace dos 

años, siendo el abandono de los túne-

les duramente criticado por respon-

sables públicos y empresariales de la 

provincia. 

Obra fallida 
Entre los argumentos esgrimidos des-

tacan el coste en esta obra fallida que, 

según los datos que han trascendido,  

podrían superar los 130 millones de 

euros, entre el coste de los trabajos 

que se ejecutaron en su día, la compra 

de la tuneladora, su mantenimiento y 

el proyecto constructivo que se redac-
tó para los túneles originales bajo el 

río. 

Más de la mitad de esta cifra se fue 

en la ejecución de los primeros traba-

jos, cuando se comenzaron a levantar 

las embocaduras de los túneles en 

2009, donde se comenzaron a detec-

tar los problemas técnicos para tra-

bajar en el subsuelo que se hicieron

públicos diez años después. Hasta 80

millones se invirtieron en el inicio de

la obra, según señaló el entonces di-

rector general de Carreteras, Javier He-

rrero, en una visita a Sevilla en no-

viembre de 2020. 

Once años después 
Otros cincuenta millones de euros co-

rresponden a la tuneladora, tanto el

coste de la maquinaria, unos 37 millo-

nes de euros, como el empleado en su

mantenimiento, de 1,2 millones d eu-

ros, en los terrenos de Coria del Río

donde ha permanecido desde 2012. 

Once años después se hizo con ella
el empresario Miguel Gallego, quien

realizó la mejor oferta, unos dos mi-

llones de euros, de los interesados a

los que se la ofreció el Ministerio de

Transportes. La operación trascendió

el pasado verano. 

Una vez superado el capítulo de la

tuneladora queda por ver cuándo se

podrá culminar la SE-40, una infraes-

tructura anunciada para la provincia

hace cuatro décadas y que tiene más

de la mitad de su trazado sin ejecutar.

La solución dada por el Gobierno

es la construcción de un puente de

ocho carriles sobre el Guadalquivir de

3,6 kilómetros de largo y una altura de

70,8 metros, con un coste estimado de

458 millones de euros. Si no hay más

retrasos para esta obra, el horizonte

del cierre del anillo de la SE-40 se alar-

gará hasta 2030.

La decisión de realizar un 
puente entre Dos Hermanas y 
Coria del Río para cerrar la 
SE-40, en sustitución del 
proyecto inicial de los túneles 
bajo el Guadalquivir, no 
significa que las obras hayan 
tomado velocidad con el 
cambio. De hecho, la cons-
trucción del puente no tiene 
previsto su inicio hasta 
dentro de dos años, tal como 
anunció en una reciente visita 
a Sevilla el ministro de 
Transportes y Movilidad 
Sostenible, Óscar Puente.  

El proyecto para el puente, 
señaló el ministro entonces, 
comenzará a redactarse con el 
objetivo de que se puedan 
licitar los trabajos a finales 
del año que viene. El objetivo 
del Ministerio, explicó 
Puente, es «tener completada 
la SE-40 en 2030».  

Esta ronda de circunvala-
ción tiene actualmente en 
servicio 38,5 kilómetros (22,7 
km desde junio de 2018), de 
los casi 78 kilómetros que 
llegará a tener cuando se 
culmine esta infraestructura 
en 2030.

Dos años para el 
inicio de las obras 
del puente

Al coste de la tuneladora, 
de 37 millones de euros, 
hay que sumar los 1,2 
millones que ha generado 
su mantenimiento 

El Ministerio construirá un 
túnel entre Coria y Dos 
Hermanas para cerrar la 
SE-40, algo que espera 
lograr en 2030
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Puente es un colaborado necesario 
para el desequilibrio territorial que 

necesita Sánchez  

E
L ministro Puente es un provocador con 
premeditación. Llegó al cargo por fide-
lidad a Pedro Sánchez. Es uno de los su-
yos, que va a lo suyo, lo del presidente. 

Podía haber elegido como ministro de las in-
fraestructuras a un gestor para solucionar la cri-
sis galopante del sistema ferroviario nacional, 
pero optó por colocar al amigo del partido. Fon-
tanería antes de ingeniería, desahogo antes que 
compromiso, más humo que licitaciones. El mi-
nisterio de las grandes obras se ha convertido 
en el de la palabrería, con Puente como ariete 
de la tripleta ofensiva gubernamental, flanquea-
do por Montero y Bolaños. Obras, dinero y leyes.  

El ministro Puente está donde está para que 
suba el pan que nos niega a los andaluces cada 
vez que habla, mientras se vuelcan los presu-
puestos generales del Estado en aquellas comu-
nidades que pretenden romperlo, donde gobier-
nan los socios que sostienen a Sánchez en Mon-
cloa. Vayan abriendo hueco para el sangrante 
cupo vasco tras las elecciones del domingo. Un 
hueco como el de los seis mil millones que le in-
yectarán a las Cercanías de Cataluña, Rodalies, 
antes de que el servicio pase a ser gestionado 
por la Generalitat. El ministro Puente es un co-
laborado necesario para el desequilibrio terri-
torial que necesita Sánchez, para que sus socios 
se sientan recompensados. Y para reafirmarlo, 
Puente añade el puntito canalla de humillar a 
los andaluces, como si no fuera suficiente la 
afrenta del histórico saqueo presupuestario.  

La pasada semana, no contento con prome-
ter viejos trenes para Andalucía, relegada en la 
estrategia nacional del ferrocarril, negó la alta 
velocidad a Huelva –y por ende la vertebración 
ferroviaria andaluza–  porque considera que su-
pone un gasto «bestial» y «no compensa». Cuan-
do nos preguntábamos en quién estaba pensan-
do para establecer el baremo de compensación, 
va y suelta poco menos que tenemos que agra-
decer la inversión «bestial» del puente de la SE-
40 antes que seguir pidiendo más obras. Una 
doble humillación teniendo en cuenta que el 
puente proyectado es la alternativa barata a los 
túneles que el ministerio ha enterrado asumien-
do las millonarias indemnizaciones de su inex-
plicable marcha atrás, un malgasto verdadera-
mente «bestial», señor ministro. Puente debe-
ría pedir perdón cada vez que hable de Andalucía 
por el histórico retraso de nuestras infraestruc-
turas. No nos vale que nos recuerde cuánto se 
ha invertido en los últimos años si antes no ad-
mite todo lo que se le debe a Andalucía.  

Hay  que plantear a quién compensa que Ós-
car Puente siga siendo ministro. Visto desde la 
región más poblada y extensa de España, no 
compensa ni a los suyos, los que tienen que aplau-
dir sus ocurrencias. No me hablen de cifras. El 
desprecio que ha demostrado el ministro hacia 
Andalucía obliga al PSOE-A a incrementar las 
dimensiones de sus tragaderas tanto que lo de 
Juan Espadas empieza a generar lástima.

JUAN JOSÉ 
BORRERO

¿Compensa el 
ministro Puente?

NO NI NÁ
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J. M. M. P.  

“¿Qué Gobierno es éste que se 
cachondea de los anhelos del 
pueblo andaluz?”. El presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, 
cargó en la tarde de ayer contra 
el Ejecutivo de Pedro Sánchez 
por lo que entiende como una 
“toma de decisiones constante” 
en contra de Andalucía. En con-
creto, se refirió a la negativa del 
ministro de Transporte, Óscar 
Puente, a construir la línea de 
AVE de Huelva a Sevilla y a am-
pliar el Cercanía de la Costa del 
Sol hasta Algeciras. 

Moreno reunió en Sevilla al 
comité ejecutivo del PP andaluz, 
en el que se analizó el resultado 
de las elecciones vascas y los 
próximos comicios catalanes y 
europeos. “El Gobierno de Sán-
chez –indicó– no se comporta 
como el Gobierno de todos los 
españoles, está tomando deci-
siones a la carta contra los anda-
luces, lo que está haciendo con 
Andalucía es, realmente, injus-
to”. El presidente también puso 
como ejemplo que Andalucía es 
la comunidad, junto a Baleares, 
que menos fondo ha recibido de 
los Next Generation. 

La confrontación mutua entre 
el Gobierno central y el de la 
Junta, que es un clásico de la po-
lítica andaluza, ha adquirido 
una mayor crudeza escénica con 

las actuaciones y declaraciones 
de Óscar Puente. Al PP andaluz 
le está funcionando esta fórmu-
la, y espera que las elecciones 
europeas del 9 de junio vengan a 
confirmarlo. Si los populares ga-

nasen esos comicios en Andalu-
cía, completarían un ciclo com-
pleto de victorias: autonómicas, 
municipales, generales y al Par-
lamento Europeo. 

La lectura que Moreno ha he-
cho del resultado de las eleccio-
nes vascas mejora el optimismo 
más atrevido, ya que ha asegura-
do que es un ejemplo de las polí-
ticas exitosas de Alberto Núñez 
Feijóo al frente del partido por-
que ha incrementado el voto un 
60%. El PP vasco sólo ha subido 
un escaño en los comicios del pa-

sado domingo, al pasar de seis a 
siete, por lo que resulta irrele-
vante para la formación del Go-
bierno autonómico.  

Juanma Moreno le ha pedido a
los dirigentes que se vuelquen en 
las elecciones catalanas del 12 de 
mayo, una cita crucial para el fu-
turo político nacional. “Os pido 
que os toméis muy en serio estas 
elecciones, no como un lugar que 
está a mil kilómetros y hace fron-
tera con Francia, sino que es una 
tierra donde viven muchos anda-
luces”, afirmó.

Moreno sostiene que el Gobierno 
se “cachondea del pueblo andaluz”

ROCÍO RUZ / EP 

Juanma Moreno interviene en el comité ejecutivo del PP andaluz. 

l Arremete contra 
el rechazo del 
ministro Puente a las 
mejoras ferroviarias 
de Huelva y Málaga

Apunta que Andalucía 
es la región que menos 
fondos ‘Next Generation’ 
recibe junto a Baleares
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

L
os dos hospitales de Sevilla que 

presentan, en términos relati-

vos, más demoras para sus pa-

cientes en un mayor número de 

procedimientos quirúrgicos son el Uni-

versitario Virgen de Valme y el Hospi-

tal San Juan de Dios del Aljarafe, según 

los datos actualizados a diciembre de 

2023 publicados por el Servicio Anda-

luz de Salud. En el caso del primero, 

cuenta con siete intervenciones que ro-

zan o superan los 200 días de espera, 

mientras que el segundo, pertenecien-

te a una orden religiosa pero concerta-

do con el sistema público, presenta nue-

ve tipos de intervenciones que se van 

más allá de esos 200 días de espera. El 

Virgen Macarena, que realiza más pro-

cedimientos quirúrgicos que los dos, no 

tiene más de 6 con esas demoras y el 

Virgen del Rocío, el que abarca el ma-

yor número de intervenciones realiza-

das en toda la provincia, cuenta con 7. 

En Valme hay que esperar 225 días 

para una artroplastia de rodilla, 242 días 

para procedimientos sin uso de quiró-

fano sobre genitales masculinos, 221 
para vasos no de cabeza y cuello, 194 

días para artroplastias que no sea de ca-

dera o rodilla, 232 días para procedi-

mientos terapéuticos con uso de quiró-

fano sobre genitales masculinos y 284 

días para una fusión espinal. El total de 

pacientes que están en listas de espera 

de Valme es de 11.482, de los que más 

del 30 por ciento, exactamente 3.485, es-

tán fuera del plazo legal o llevan más de 

365 días esperando una operación. El 

Virgen Macarena, pese a contar con más 

pacientes en listas de espera (13.612), 

tiene a menos en esta situación que Val-

me (3.029). El Virgen del Rocío también 

tiene menos, en términos proporciona-

les, fuera del plazo legal, poco más del 

25 por ciento (4.674 de los 18.010 pacien-

tes que tiene en lista de espera).  

A Valme sólo le supera en porcenta-

je de pacientes fuera de plazo el Hospi-

tal de San Juan de Dios del Aljarafe, que 

tiene a más del 40 por ciento de su lis-

ta de espera  en esta situación (6.878). 

El centro situado en Bormujos tiene a 

2.754 pacientes fuera de plazo o espe-

rando más de 365 días una operación).  

El Virgen del Rocío es el que presen-

ta una demora media mayor de todos 

los hospitales de Sevilla (173 días) y es 

el único con algún procedimiento qui-

rúrgico por encima de los 400 días de 

espera, en concreto piel y mama (485 

días). Tiene otro (procedimientos plás-

ticos sobre nariz) con 399 días de de-

mora. La demora media en Valme es de 

152 días, inferior a la de Osuna (154) pero 

superior a la de Virgen Macarena (146). 

San Juan de Dios del Aljarafe tiene 169 

días de demora media. 

Fuera de plazo  
Más de 15.000 sevillanos llevan más de 

un año esperando para ser operados o 

están fuera de plazo, según los datos ofi-

ciales que aparecen en la web del Ser-

vicio Andaluz de Salud y que están ac-

tualizados hasta el pasado mes de di-

ciembre. Esta cifra supone cerca del 
doble del registro anterior, referido a ju-

nio de 2023, de manera que en seis me-

ses se habrían sumado más de 6.000 se-

villanos a esa lista de personas que han 

superado el plazo legal de espera para 

su operación. Si sumamos a esos 15.000 

el número de personas que esperan una 

intervención dentro de los plazo legal, 

la cifra total de «pacientes» en listas de 

espera quirúrgica rozaría ya los 54.000, 

en concreto, 53.896 personas. 

Estas dos cifras producen un efecto 

dominó en todos los parámetros, que 

empeoran en los cuatro hospitales pú-

blicos de Sevilla y el San Juan de Dios 

del Aljarafe. De este modo, la demora 

media para una operación quirúrgica 

pasa de 126 días (junio de 2023) a 160 

días (diciembre de 2023). En sólo seis 

meses ha crecido en más de 30 días  su-

pera los cinco meses. 

Según las cifras del SAS, el Virgen del 

Rocío supera los 18.000 pacientes en es-

pera, de los que 4.674 están fuera de pla-

zo o superan los 365 días de espera. La 

demora media es de 173 días. 

En el Virgen Macarena, el segundo 

mayor hospital de Sevilla, es cifra supe-

ra los 13.600, de los que 3.029 permane-

cen fuera del plazo legal o llevan más 

de un año esperando una intervención. 

La demora media en el hospital que cu-

bre la población de la zona norte de Se-
villa es de 146 días. En el Hospital Vir-

gen de Valme, el número de pacientes 

en espera quirúrgica pasa en sólo seis 

meses de 8,984 a 11.482, y se multipli-

can por dos (y algo más) los pacientes 

fuera de plazo (3.485). La demora me-

dia aquí se sitúa entre la del Virgen del 

Rocío y el Virgen Macarena con 152 días. 

Hace seis meses era de 125. 

En el Hospital de San Juan de Dios 

del Aljarafe, perteneciente a esta orden 

religiosa pero regido por un consorcio 

público-privado, el total de pacientes 

en espera de una operación asciende a 

6.878 (casi dos mil más que tres meses 

antes), de los que más de la tercera par-

te (2.754) están fuera de plazo. La demo-

ra media para ser operado en este cen-

tro es de 169 días. 

San Juan de Dios 
y Valme, los 
hospitales con 
más demoras
∑ Se duplica hasta 15.000 el número de 

pacientes que llevan más de un año 
esperando para operarse o han 
superado el plazo legal en Sevilla 

∑ La cifra total de enfermos en listas de 
espera quirúrgica roza los 54.000 y el 
retraso media pasa de 126 a 160 días 

E
l plan contra las lis-

tas de espera lanza-

do a principios de 

año por la Consejería de Sa-

lud está reduciendo las lis-

tas de espera y el SAS esti-

ma que a finales de año 
más de 5.000 sevillanos ha-

brán salidos de ellas. La fo-

tografía de diciembre de 

2023, la que reflejan los úl-

timos datos publicados, es 

peor que la de junio y de-

muestra la necesidad de ese 

plan de choque que inclu-

ye la colaboración con la 

sanidad privada.

En tránsito

ADRIANO

Las que presentan más 
demoras son la artroplastia 
de rodilla, la fusión espinal y  
los procedimientos sobre 
nariz, boca y faringe

Cristalinos y cataratas

Párpados, conjuntiva y córnea

Otros procedimientos

terapéuticos sobre

genitales masculinos

Escisión de lesión de piel

Artroplastia de rodilla

Procedimientos terapéuticos

con uso de quirófano

sobre piel y mama

Reparación de hernia inguinal

y femoral

Fusión espinal

Procedimientos terapéuticos

con uso de quirófano sobre nariz,

boca y faringe

Las operaciones más demandadas y con más demora  
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de Valme
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173
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31
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Fuera de plazo + > 365 días (nº pacientes)

Demora media (días)
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El Hospital de la Merced, que cubre 

la comarca de Osuna, tiene a casi 4.000 

pacientes esperando una operación 

(3,914), de los que 1.272 han superado el 

plazo legal o los 365 días de espera. La 

demora media para ser operado allí es 

de 154 días. En el Hospital Macarena, 

los pacientes pendientes de una inter-

vención quirúrgica ascendían a final del 

pasado año a 13.612, de los que 3.029 lle-

vaban más de un año esperando entrar 

en quirófano, que en este caso sí supo-
nen casi el doble que seis meses antes, 

cuando eran 1.886. La demora media 

también ha pasado en seis meses de 115 

días a 146. En el Hospital de Valme, los 

8.984 pacien-

tes que esta-

ban en lista 

de espera en 

junio han 

crecido en 

seis meses 

hasta los 

11.482, de 

los que 3.485 esperan más de un año, 

que suponen el doble de los que esta-

ban en esta situación en junio. La de-
mora media también ha crecido y pasa 

de 125 a 152 días.

Más información en Andalucía

  en Sevilla
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Ch. García / ABC SEVILLA

Hospital San
Juan de Dios

(Aljarafe)

Hospital
La Merced

(Osuna)
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Cristina Valdivieso  

La lista de espera quirúrgica si-
gue en ascenso y acumula ya cer-
ca de 54.000 pacientes. En con-
creto, los datos publicados por el 
Servicio Andaluz de Salud (SAS) 
correspondientes al pasado di-
ciembre apuntan a un total de 
53.896 personas a la espera de 
entrar en quirófano, de los que, 
además, 15.214 llevaban espe-
rando más de un año. Lo más du-
ro es que, pese a las maniobras y 
planes puestos en marcha por la 
Junta de Andalucía para frenar 
el aumento de esta lista, esos 
más de 15.000 sevillanos que es-
peran desde hace más de 365 dí-
as la llamada que le dé día y ho-
ra para entrar en quirófano, son 
casi el doble de los que estaban 
en esa misma circunstancia hace 
seis meses (8.399). Es el dato 
más llamativo. 

Por otro lado, el tiempo de de-
mora media para una operación 
quirúrgica tampoco es halagüe-
ño. Si en junio era de 126 días, es 
decir, unos cuatro meses, a cie-
rre de año ascendía a los 160 dí-
as. Son ya más de cinco meses. 
En este punto, son 36.253 los en-
fermos que se encuentran dentro 
del plazo de asistencia garanti-
zada de 90, 120 o 180 días, con 
una demora media de 135 días 
para entrar al quirófano. Sin pla-
zo de respuesta garantizado son 
17.643 con una media de demo-
ra de 211 días, superándose ya 
los siete meses. 

Con todo, destaca que entre los 
puntos negros de las listas de es-
pera quirúrgicas andaluzas no se 
encuentran hospitales sevilla-
nos, teniendo en cuenta, más que 

el número de personas que espe-
ran ser intervenidas, a aquellos 
que están fuera de plazo. Aún así, 
los números aumentan en todos 
sus parámetros y centros. 

Destaca el Virgen del Rocío 
que, por ser centro de referencia 
en infinidad de intervenciones a 
nivel de comunidad autónoma, 
pero, también, en todo el país en 
otras tantas, es indudable que el 
acúmulo de pacientes, siempre 
va a ser mayor. Así, aunque hay 
que reseñar que cuenta con la ci-
fra más alta de pacientes pen-
dientes de entrar en quirófano de 
toda Andalucía, 18.010 (que, 
además suponen 2.000 más que 

en junio), la cifra de personas 
que superan el plazo legal de un 
año es de 4.674, muy lejos de las 
7.094 que se encuentran en esta 
situación en el Hospital Juan Ra-
món Jiménez de Huelva, que su-
ponen más de la mitad del total 
de pacientes en espera; o las 
6.387 que llevan más de un año 
en esta lista en el Hospital de Ja-
én, que en su conjunto suma 
11.894 personas esperando ser 
intervenidas.  

En el Hospital Macarena, los 
pacientes pendientes de una in-
tervención quirúrgica ascendían 
a final del pasado año a 13.612, 
de los que 3.029 llevaban más de 

un año esperando. En este caso , 
es llamativo que representen ca-
si el doble que seis meses antes, 
cuando eran 1.886. La demora 
media también ha pasado en seis 
meses de 115 días a 146. En el 
Hospital de Valme, los 8.984 pa-
cientes que estaban en lista de 
espera en junio han crecido en 
seis meses hasta los 11.482, de 
los que 3.485 esperan más de un 
año, que también suponen el do-
ble de los que estaban en esta si-
tuación en junio. La demora me-
dia también ha crecido y pasa de 
125 a 152 días. En el Hospital 
San Juan de Dios de Bormujos, la 
cifra de personas que esperan ser 

intervenidos ha sumado unos 
dos mil pacientes más, hasta los 
6.878. Esperan más de un año 
2.754 y la demora media es la 
más alta de toda la provincia, lle-
gando a los 169 días. En Osuna, 
el Hospital de La Merced suma 
3.914 pacientes en la lista qui-
rúrgica, hay 1.272 fuera del pla-
zo máximo legal de un año y la 
espera ronda los 154 días. 

Por especialidad, las interven-
ciones sobre cristalino y catara-
tas siguen copando las listas de 
espera en la mayor parte de los 
hospitales sevillanos. Son los ca-
sos del Hospital Macarena, don-
de hay 1.602 pacientes en espe-
ra de entrar en quirófano por es-

te motivo, de los que 23 superan 
el año; en el Valme hay 2.205 es-
perando este tipo de interven-
ción, con el mayor número de 
pacientes fuera de plazo, 821; en 
el Hospital de Osuna son 860 los 
que esperan ser llamados y 441 
llevan así más de un año; y en el 
Hospital del Aljarafe son 277 los 
enfermos que suman más del 
año de espera en una lista qui-
rúrgica que asciende en esta es-
pecialidad a 1.043 personas. 

En el Virgen del Rocío, por su 
parte, no es este tipo de patolo-
gía la que más pacientes suma en 
lista de espera. El ránking de in-
tervenciones con más personas 

Pacientes. Son los sevillanos que 
superan el plazo legal de un año para 
ser intervenidos quirúrgicamente

15.214

l De junio a diciembre de 2023, la lista de espera 
quirúrgica sube un 10% y la de consultas un 7%; en 
ambas, hay 222.482 sevillanos l Los números empeoran 
en todos los parámetros y hospitales de la provincia

D. S. 

Personal sanitario en el interior de un quirófano durante una intervención quirúrgica en un hospital del Servicio Andaluz de Salud (SAS) en Sevilla.

Sevilla duplica en seis 
meses los pacientes 
que esperan más de 
un año para operarse
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en lista de espera se encuentran 
los procedimientos terapéuticos 
con uso de quirófano sobre piel y 
mama. Son 1.581 los pacientes 
en espera, de los que 855 están 
ya fuera de plazo por superar los 
365 días de espera. El segundo 
tipo de intervención que más pa-
cientes acumula aparece en la in-
formación publicada por el SAS 
como procedimientos terapéuti-
cos sobre genitales masculinos 
(sin uso de quirófano en EEUU) 
y en ella aparecen 1.301 perso-
nas, de las que nadie supera el 
tiempo máximo legal de espera. 
El top 3 con más enfermos espe-
rando ser intervenidos los cie-
rran las operaciones de sobre 
cristalino y cataratas, que en es-
te centro ascienden a 1.175 per-
sonas, de las que 95 llevan más 
de un año esperando. 

Tampoco son alentadores los 
datos relacionados a las consul-
tas con el especialista y, de mo-
mento, siguen sin ver sus frutos 
las estrategias seguidas por el 
Gobierno andaluz para poner co-
to. Según los datos del SAS, en 
Sevilla hay un total de 168.586 
personas esperando para obte-
ner cita para una consulta. De 
ellos, 81.256 tienen que esperar 
durante más de 60 días y la de-
mora media es de 99 jornadas. 
Del total, 142.662 sevillanos pro-
ceden del volante de su médico 
de familia. Y, 70.806 de los que 
vienen de la Atención Primaria, 
han de esperar más de dos meses 
a visitar la consulta y la demora 
media es de 102 días. 

Seis meses atrás, las cifras 
eran de 156.752 pacientes espe-
rando una primera cita y, de 

ellos, 62.692 llevaban más de 
tres meses en esa circunstancia, 
lo que evidencia un aumento en 
el global del 7% de junio a di-
ciembre de 2023. La demora me-
dia también ha crecido, ya que 
entonces era de 83 días. 

En este caso, donde mayor es 
la lista de espera a corte de di-
ciembre de 2023 es en Oftalmo-
logía, que suma 11.410 en el Vir-
gen del Rocío y 9.273 en el Vir-
gen Macarena. En Valme, la es-
pecialidad con más pacientes en 
cola es Dermatología y Venereo-
logía, que suma 6.561. Por su 
parte, la mayor demora en la 
provincia para cita con el espe-
cialista la tiene la especialidad 
Angiología y Cirugía Vascular en 
este centro, donde se rozan los 
300 (292) días de espera. Segui-
da de Anestesiología y Reanima-
ción del Hospital de Osuna, con 
una demora media de 275 días 
para primera cita en consulta.  

Con todo, si se suman ambas 
cifras, Sevilla tiene en lista de es-
pera sanitaria 222.482 vecinos 
pendientes de una operación o 
de una consulta con el especia-
lista, que suponen un 11,7% del 
total de su población. 

La Junta ha divulgado estas ci-
fras después de que el Ministerio 
de Sanidad informara sobre ellas 
el pasado martes, cuando deta-
lló la situación global de todas 
las comunidades autónomas. En 
ese ranking, Andalucía no salía 
muy bien parada. Los pacientes 
pendientes de una operación 
crecieron un 6,5% desde junio a 
diciembre de 2023 e, igualmen-
te, las demoras en las consultas 
sufrieron un alza del 3,7%. Así, 
hasta finales del pasado año, 
eran 205.005 los andaluces que 
esperaban ser intervenidos. Esto
supone 12.500 personas más, o 
lo que es lo mismo, un 19% más, 
que el semestre anterior y, ade-
más, tomando como referencia 
el dato nacional, que uno de ca-
da cuatro pacientes españoles 
que esperan una intervención 
quirúrgica sea andaluz. 
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C
on el albero aún en los mo-
casines y los espartos, hoy 
nos llaman a los sevilla-
nos a votar por la Feria 

que queremos. Sanz, que también 
prometió en campaña sacar los 
tanques a la calle, ha decidido que 
primero va a sacar las urnas. Así, 
por despistar. El alcalde ha lanza-
do una consulta al pueblo para, 
posteriormente, decirle, a la orden 
de tres veces al día, que él volve-
ría al modelo del Lunes de Pescaí-
to. Reseñable es que ayer Manolo 
Alés dijera que no apuestan ni por 
un modelo ni por otro. Es la lava-
da de manos de la lavada de ma-
nos, un ‘entre dos aguas’ muy mal 
tocado. Dice lo de volver a lo tra-
dicional y lo de que «esto no hay 
cartera ni cuerpo que lo aguante» 
al mismo tiempo que califica de 
«histórica» la Feria que acaba de 
suceder y su delegado de Fiestas 
Mayores la adjetiva de «esplendo-
rosa».  

Ajá. Están saliendo estos días 
ediles de las provincias, algunos 
incluso del PP, a defender el for-
mato actual. Hay muchos sevilla-
nos de pueblo que se sienten dis-
criminados y hurtados de voz en 
algo que se les ha dicho de mane-
ra soterrada que no es tan de ellos. 
Es de nota que la masificación en 
los Tussam y el metro hayan sido 
el mejor mupi para que la gente 
quiera que la Feria vuelva al lunes. 

Pongamos que el año que vie-
ne, con el Pescaíto el lunes y 300 
casetas más, se repiten las mismas 

escenas. Alcalde, mucho ojo con 
la culata. Chirría también la vehe-
mencia con la que se posiciona An-
tonio Muñoz por continuar con el 
modelo extenso, con lo larga que, 
visiblemente, se le ha hecho la Fe-
ria sin poder recibir. Hay que agra-
decerle al PSOE que nos haya li-
brado de ver a Tezanos sacando 
una encuesta en la que figurase 
una pregunta acerca de qué opi-
nan los sevillanos sobre que se les 
devuelva la caseta. Según lo que 
palpo, la cosa está así. Los mayo-
res de cuarenta serán los que apo-
yarán la vuelta al modelo antiguo, 
aunque algunos, después de ver la 
criba respecto a los primeros días 
y lo a gusto que se ha estado des-
de el miércoles, han empezado a 
dudar. Un titubeo que ha crecido 
al ver cómo gente con galones está 
retractándose y abogando por el 
sábado. Se equivocan y mucho 
quienes están intentando simpli-
ficar esto en derechas-tradicional 
e izquierdas-actual. Entre los jó-
venes, salvo excepciones, noto quó-
rum en la continuidad. No obstan-
te, nadie se ha ocupado de movi-
lizarlos y ahora empiezan los 
exámenes. «Volverá el lunes si no 
votáis» le dije a un chaval, a lo que 
él respondió con un «bueno, sin 
ánimo de lucro, ¿tú que prefieres, 
una pizza o una tortilla de pata-
tas? Mientras haya Feria…». El jue-
ves veremos qué ocurre y qué por-
centaje de los 600.000 censados 
participa. Voten, aunque no apues-
ten ni por un modelo ni por otro.

 

SANTI GIGLIOTTI

Sin ánimo de lucro,  
¿tú qué prefieres?

SEVILLA AL DÍA

Se equivocan y mucho quienes están 
intentando simplificar esto en  

derechas-tradicional e izquierdas-actual
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ofreció ayer 

su último balance de la Feria de Abril y 

está enfrascado en el referéndum para 

decidir el formato a desarrollar en 2025. 

Pero al mismo tiempo está organizan-

do ya la próxima Navidad, en la que ofre-

cerá un nuevo espectáculo en el río Gua-

dalquivir. En este plan de trabajo se en-

marca la búsqueda de patrocinios para 

la iluminación navideña en algunos pun-

tos emblemáticos del Centro, como la 

plaza de San Francisco, y en distritos 

como Cerro-Amate y Norte.  

La Gerencia de Urbanismo y Medio 

Ambiente del Ayuntamiento ha publi-

cado las bases y condiciones de parti-

cipación en el patrocinio de la ilumina-

ción navideña de la plaza de San Fran-

cisco, la explanada del Palacio de San 

Telmo, los puentes de Los Remedios, 

San Telmo y de Triana, así como dos ár-

boles de doce metros de altura en la glo-

rieta Forja XXI, en Cerro-Amate, y en la 

calle Huerta de las Moreras, en el Dis-

trito Norte.  

En dichas bases, a las que ha tenido 

acceso este periódico, se regulan las con-
diciones para seleccionar las empresas 

que quieran financiar los gastos gene-

rados por los trabajos de diseño, insta-

lación y desmontaje de la iluminación 

especial para el periodo navideño que 

se colocará en puntos estratégicos de la 

ciudad. Así, el Ayuntamiento en la pla-

za de San Francisco se instalará un ár-

bol de Navidad de 15 metros de altura, 

se iluminará la fuente ubicada junto a 

la sede del Banco de España, así como 

los dos laureles. De otro lado, se busca 

dinero para sufragar la proyección so-

bre la fachada plateresca del Ayunta-

miento en el horario que se establezca, 

con vigilancia las 24 horas de los equi-

pos técnicos.  

Además, se levantarán tres figuras 

volumétricas luminosas de gran tama-

ño en la explanada delantera del pala-

cio de San Telmo, en la avenida de Roma. 

De nuevo, se iluminarán los puentes de 

Isabel II, en Triana, de San Telmo y Los 

Remedios con soportes verticales y guir-

naldas luminosas. Por último, el Ayun-

tamiento pretende poner dos árboles 

de doce metros de alturas luminosos en 

la glorieta Forja XXI y la calle Huerta de 

las Moreras, en los distritos Cerro-Ama-

te y Norte, respectivamente.  

El sistema de iluminación elegido 

por el Ayuntamiento habrá de ser cons-

truidos con lámparas led, de igual modo 

al resto de la iluminación de las calles 

y plazas de la ciudad. Y los árboles de 

los distritos serán conos luminosos de 

características semejantes a los que se 

instalan en otras zonas como plaza de 

Cuba, rotonda Aeronáutica o Santa Jus-

ta. En cambio, el de la plaza de San Fran-

cisco tendrá la estética tradicional y es-

tará decorado con bolsas y luz.  

El presupuesto de estas instalacio-

nes es de 345.641 euros, el importe má-
ximo del patrocinio que busca la Geren-

cia de Urbanismo. Los patrocinadores 

deberán aportar una cantidad en me-

tálico para financiar el montaje, funcio-

namiento, mantenimiento, desmonta-

je y al personal necesario. Eso sí, el Ayun-

tamiento admitirá patrocinios por 

menor cuantía hasta completa el pre-

supuesto máximo.  

Estos puntos geográficos de la ciu-

dad no serán los únicos que se ilumina-

rán en Sevilla en la próxima Navidad. 

El año pasado fueron 287 calles de to-

dos los distritos de la capital, y el Ayun-

tamiento anunciará en los próximos 

meses en qué vías habrá luces navide-

ñas. De otro lado, fuentes municipales 

han confirmado a este periódico que el 

gobierno local volverá a apostar por un 

espectáculo audiovisual en el río Gua-

dalquivir, como hiciera el año pasado 

con Navigalia, aunque con otra temáti-

ca, del que más adelante se conocerán 

más detalles.  

Las luces, en noviembre  
La inauguración de la iluminación na-

videña se encuentra prevista para los 

últimos días de noviembre de 2024. Así 

lo establece el Ayuntamiento en las ba-

ses y condiciones. Si bien, en dicha re-

solución se recoge que el encendido po-

dría experimentar «pequeños ajustes» 

en función de las necesidades del Ayun-

tamiento. La posibilidad de cambios en 

las fechas ya lo dejó entrever el alcalde 
el pasado mes de enero, principalmen-

te porque la ciudad será escenario los 

primeros días de diciembre de un gran 

evento como es el II Congreso Interna-

cional de Hermandades y Piedad Popu-

lar que se cerrará el 8 con la procesión 

magna en la que participarán el Gran 

Poder, la Macarena, la Esperanza de Tria-

na, el Cachorro, la Virgen de Valme, la 

Virgen de Consolación, la Virgen de Se-

tefilla y la Virgen de los Reyes.  

Sanz, tras pasar la última Navidad y 

haciendo balance de la misma, explicó 

que el próximo alumbrado navideño se 

«repensará» al coincidir con la Magna, 

que, como ha adelantado este periódi-

co, recorrerá por la avenida de la Cons-

titución, Puerta de Jerez, Paseo de Roma, 

Palos de la Frontera, La Rábida, Paseo 

de las Delicias y Paseo Colón.

Sanz repetirá mapping en el río y busca 
patrocinio para la iluminación navideña 

Espectáculo audiovisual proyectado el año pasado en el río  // EFE

Espectáculo en el 
Guadalquivir 
El Ayuntamiento volverá apostar 
por el río como epicentro del 
programa navideño con otro 
espectáculo audiovisual sobre la 
lámina aunque con una temática 
distinta a la de Navigalia, desarro-
llada el año pasado 

Plaza de San Francisco 
Será una de los ejes centrales de la 
Navidad, con la iluminación sobre la 
fachada plateresca del Ayuntamien-
to, la colocación de un árbol de 15 
metros de altura y la iluminación 
especial de los dos laureles, la fuente 
y dos motivos de alas luminosas 
para interactuar con el público 

Los puentes 
Como ya ocurriera la última 
Navidad, desde el gobierno munici-
pal se volverá a iluminar con 
guirnaldas y soportes verticales los 
tres puentes más transitados de la 
ciudad durante este periodo: el de 
Triana, el de los Remedios y el de 
San Telmo 

Árboles en los distritos 
Además de plaza de Cuba, rotonda 
Aeronáutica o Santa Justa, el 
Ayuntamiento instalará árboles 
luminosos (conos) de doce metros 
de altura en los distritos Cerro-
Amate y Norte, en concreto, en la 
glorieta Forja XXI y calle Huerta de 
las Moreras, respectivamente

AL DETALLE

∑ El Ayuntamiento 
publica las bases para 
las empresas que 
quieran financiar el 
alumbrado en la ciudad
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M. B. SEVILLA  

El desmontaje de la portada de la Fe-
ria de Abril se hará en tiempo récord 
y se espera que esté finalizada en poco 
más de un mes, a final del mes de 
mayo tal y como adelantó ABC acor-
tando así de forma importante los 
tiempos de lo que duraba anterior-
mente el proceso. La intención del 
Ayuntamiento de Sevilla es que, como 
anunciaron a finales del pasado mes 
de enero, los trabajos de desmontaje 

de la portada que comenzaron el pa-
sado domingo nada más terminar la 
Feria de 2024, este proceso se hagan 
más rápido que en años anteriores. 

De hecho, desde el gabinete que di-
rige José Luis Sanz se espera adelan-
tar los plazos de desmontaje de la por-
tada para volver a reabrir la calle An-
tonio Bienvenida al tráfico 
aproximadamente a finales del pró-
ximo mes de mayo. 

Para hacerlo posible el consistorio 

sevillano ha llegado a un acuerdo con 
la empresa encargada del montaje de 
la portada para poder agilizar los pla-
zos del desmontaje y así poder devol-
ver la normalidad al tránsito entre 
los barrios de Los Remedios y Tabla-
da a finales de mayo, a diferencia de 
2023, que se reabrió a mediados del 
mes de julio. 

Con ello se pretende atender a la 
demanda histórica de los vecinos de 
Los Remedios y Tablada, así como del 
resto de la ciudad, que sufren el cor-
te de un paso fundamental durante 
el proceso de montaje y desmontaje 
de la Feria. En este sentido se asegu-
ró que la intención era seguir acor-
tando más los tiempos en años suce-
sivos. 

La portada de la Feria de Abril de 
2024, denominada ‘Costumbres de 
abril’ fue diseñada por Davide Gam-
bini, ingeniero de edificación italia-
na y tiene unas dimensiones de 47 
metros de ancho, 39 metros de alto y 
6 metros de profundidad. 

Ayer tras el balance realizado por 
el Ayuntamiento de Sevilla, el porta-
voz del PSOE, Antonio Muñoz, criti-
có el «lunar negro» de la movilidad 
recordando las dificultades para en-
trar y salir en la Feria.  

Además el socialista cuestionó la 
consulta sobre el modelo que va a rea-
lizar el Ayuntamiento. «¿Si ha sido 
un éxito porqué cuestionarla?, ¿Si 
está funcionando,  porqué cambiar-
la?», se preguntó.

Se confirma el adelanto del 
desmontaje de la portada 

FIESTAS MAYORES
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J. A. SEVILLA  

La implicación de uno de los princi-

pales barones del PP como es Juan-

ma Moreno en la campaña de las elec-

ciones vascas se limitó a una visita 

en la última semana. La colonia an-

daluza es muy limitada en Euskadi y 

apenas podría hubiera tenido efecto 

una mayor presencia. Pero superado 

este proceso, con un tímido pero 

aplaudido por parte de la dirección 

regional crecimiento del candidato 

popular, ahora se abre una etapa elec-

toral en la que el papel andaluz sí co-

bra relevancia. Primero, la campaña 

de las elecciones catalanas y después 

los comicios europeos.  

Por este motivo, ante el Comité Eje-

cutivo Autonómico del PP-A, Juanma 

Moreno defendió el resultado de 

Euskadi en un «escenario muy difí-

cil» y lo vinculó con un «liderazgo» 

de Alberto Núñez Feijóo que «hace 

crecer al PP» en todos los procesos.  

Pero a continuación se fijó como 

meta los dos procesos electorales que 

vienen a continuación. El primero, 

las elecciones catalanas. En Catalu-

ña residen casi medio millón de an-

daluces, algunos llevan ya allí déca-

das, y de ahí la incidencia que puede 

tener Juanma Moreno en esta cam-

paña. «Os pido que os volquéis, que 

ayudéis al PP catalán. Una parte de 

Andalucía está allí y son también 

nuestras elecciones», afirmó  el pre-

sidente andaluz . Y, a continuación, 

las elecciones europeas, donde el PP 

sí se juega a nivel nacional su estra-

tegia de oposición al Gobierno de Pe-

dro Sánchez. «Tenemos que hablar 

con voz alta y clara en esas eleccio-

nes desde Andalucía», afirmó. 

Moreno pide al PP-A implicación 
en las elecciones catalanas 

COMITÉ EJECUTIVO AUTONÓMICO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/04/2024

 España

 5 487 EUR (5,848 USD)

 61,44 cm² (9,9%)

 1519 EUR (1619 USD) 

El alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, ha firmado un 

convenio de colabora-

ción con el presidente 

del Colegio Oficial de En-

fermería de Sevilla 

(Icoes), Víctor Bohór-

quez. A través de este 

acuerdo, el Ayuntamien-

to y la entidad colegial 

colaborarán en el dise-

ño de estrategias de for-

mación y divulgación de 

hábitos de vida saluda-

bles en centros escola-

res y las sedes de los Dis-

tritos orientados a la ciu-

dadanía. Sanz ha desta-

cado que «desde el 

Servicio de Salud del 

Ayuntamiento creare-

mos sinergias en el mar-

co de la promoción y 

protección de la salud y 

en la prevención de la en-

fermedad». 

EL VISTAZO

Convenio con el 
Colegio de  
Enfermería

ABC
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

N
o se salieron del guión: no 

hubo facturas falsas, fraude 

ni contabilidad paralela en el 

sindicato UGT Andalucía. Así 

lo aseguraron el ex secretario general 

de UGT-A Francisco Fernández Sevilla 

y el ex secretario general de Adminis-

tración del sindicato Federico Fresne-

da, quienes se sentaron en el banquillo 

de los acusados en el juicio que celebra 

la Audiencia de Sevilla contra ellos y 

otros tres antiguos responsables de la 

organización sindical, así como contra 

diez empresarios.  

Están acusados de orquestar un sis-

tema de facturas falsas para financiar 

de manera irregular al sindicato con las 

subvenciones que la Junta de Andalu-

cía le concedía para impartir cursos de 

formación a parados y trabajadores du-

rante los gobiernos del PSOE entre 2009 

y 2013. Bajo la lupa, el desvío de 41 mi-

llones de euros. 

Ambos insistieron en que todo era 

legal y que era la Administración, en 

este caso la Junta de Andalucía, la que 

debía fiscalizar. «No había trampa ni 
cartón. Todo contaba con el visto bue-

no de la Junta, que incluso nos felicita-

ba por cómo estábamos gestionando 

los cursos. En la gestión del sindicato 

no había nada raro y todo lo que firmé 

lo hice confiando en el personal técni-

co cualificado de la UGT». Así lo mani-

festó ayer ante el tribunal Fernández 

Sevilla, si bien sólo respondió a las pre-

guntas de su abogada pero no al fiscal.  

Sólo reconoció que la UGT-A incurrió 

en «algunos desajustes» en la gestión 

de estas ayudas autonómicas a la hora 

de conseguir que la Junta de Andalucía 

«validase el cien por cien» de las justi-

ficaciones del dinero público gastado, 

algo que ha calificó de «normal» dado 

el volumen de dinero manejado por UGT-

A en aquellos años. 

Así, sobre el supuesto ‘bote’  de dine-

ro cosechado por UGT-A para sus gas-

tos  gracias al excedente de, supuesta-

mente, imputar a las subvenciones de 

la Junta para cursos de formación fac-

turas supuestamente infladas por los 

proveedores previo acuerdo con el sin-

dicato, Fernández negó por activa y por 

pasiva a preguntas de su abogada que 

hubiera una contabilidad paralela y que 

de hecho, entregó una copia de la mis-

ma en una notaría en un «ejercicio de 

transparencia» cuando el escándalo sal-

tó a la palestra al adelantarlo ABC. 

Y en esa estrategia de defensa, afir-

mó que la Administración, es decir la 

Junta de Andalucía, gobernada enton-

ces por el PSOE, tenía la obligación de 

fiscalizar y «tendría algo que decir so-
bre el asunto porque había dado su vis-

to bueno a las justificaciones presenta-

das por UGT-A respecto al gasto de las 

subvenciones autonómicas e incluso 

nos felicitó. La UGT jamás recibió un 

pero en la gestión económica de ningún 

programa», agregó. 

Negó que diera instrucciones a la 

plantilla sobre cómo justificar las ayu-

das y echó balones fuera al asegurar que 

cada miembro de la ejecutiva de la UGT  

tenía un cometido «y era responsable 

de sus propios actos».  

«En cualquier empresa» 
Defendió los descuentos o ‘rappel’ que 

las empresas proveedoras hacían al sin-

dicato por determinados «volúmenes» 

de compra durante periodos concretos, 

descuentos que no eran comunicados 

al órgano gestor de la fiscalización de 

las ayudas autonómicas sobre las que 

se sustentaban los gastos, o sea la Jun-

ta, extremo que ha sido constatado a lo 

largo del juicio. Según abundó, dichos 

descuentos fueron negociados por el 

sindicato con sus proveedores y «se ha-

cen en cualquier empresa» cuando se 

alcanza cierto «volumen» de compras, 

precisando, eso sí, que aunque él firmó 

varios de esos acuerdos con las empre-

sas proveedoras, no los negoció ni se re-

unió con los empresarios porque no for-

maba parte de sus «competencias» sino 

del área de Administración. 

Respecto a la creación de la empre-

sa Soralpe, que según los investigado-

res sería una sociedad instrumental de 

UGT-A para los fines que se investigan, 

el ex secretario general explicó que el 

objetivo era ayudar al sindicato en de-

terminadas tareas de gestión dado el 

volumen de negocio que afrontaba por 

la cantidad de programas subvenciona-
dos que tenía en marcha y la ausencia 

de «músculo» de la Junta a la hora de 

solucionar determinados trámites. 

Pastrana y Soralpe 
Atribuyó al ex secretario general de UGT-

A Manuel Pastrana la decisión de que 

la UGT cediese a Soralpe sus instalacio-

nes y que esta sociedad las alquilase al 

Instituto de Formación y Estudios So-

ciales (IFES) de UGT, entidad encarga-

da de impartir estos cursos para el sin-

dicato. «En esos tiempos era lo normal 

y era hasta más transparente. Se hizo 

para gestionar los locales de una forma 

más eficaz para el empleo y la forma-

ción», dijo, para luego agregar que So-

ralpe no tuvo «ningún problema» con 

Hacienda. 

JUICIO DE LOS CURSOS DE FORMACIÓN 

El exlíder de UGT-A se 
escuda en el Gobierno 
andaluz del PSOE

∑ Fernández defiende que la Junta lo 
felicitó y que no hubo «ni trampa ni 
cartón» en la gestión de los cursos  

∑ Sí reconoce haber recibido anticipos 
fijos, que Fresneda cifra en 900 euros 
al mes, para gastos de representación

La Fiscalía Anticorrupción pide 
siete años de cárcel y 50 millo-
nes de euros de multa para cada 
uno de los cinco excargos de 
UGT-A  procesados en esta 
causa. Tras la sesión de ayer, el 
juicio continúa hoy. Están 
llamados a declarar la que fuera 
secretaria de Gestión Económi-
ca, María Charpín; la exrespon-
sable del departamento de 
Compras, Dolores Sánchez; y el 
consejero delegado de la entidad 
Soralpe I Mas P Asociados S.L., 

Enrique Goicoechea. El juicio se 
reanudará el próximo 2 de mayo 
con las declaraciones de los diez 
empresarios  que actuaron 
como proveedores del sindicato 
a través de las empresas que 
representaban. La Fiscalía 
considera que el sindicato 
«solicitaba que sus proveedores 
falseasen las facturas para 
engañar a la Junta»; creando 
todo un «sistema» de con el que 
«institucionalizó el fraude y lo 
pacto con sus proveedores».

Los otros tres antiguos dirigentes 
procesados, llamados hoy a declarar

Estrategia  

Francisco Fernández 
apunta a la Junta y a los 
técnicos del sindicato para 
eximir su responsabilidad 
y conocimientos contables 

Cursos 

El antiguo secretario 
general afirma que todos 
los cursos se impartieron y 
que «la UGT jamás recibió 
un pero por su gestión»
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Francisco Fernández y

sus letradas, ayer a su 

llegada a la Audiencia 

 // JUAN FLORES

Contó que obraba «en metálico» 

los anticipos ligados a su cargo como 

miembro de la comisión ejecutiva de 

UGT-A para sufragar los gastos de 

«dietas y desplazamientos» propios 

de la actividad sindical asegurando 

que siempre percibió esas cantida-

des de manos del personal del área 
de Contabilidad y nunca de manos 

de Soralpe, que según los investiga-

dores de la Guardia Civil habría abo-

nado sobresueldos en «anticipos y 

pagos mensuales» a diversos cargos 

de UGT-A e incluso un viaje a Costa 

Rica de Pastrana. La UCO los cifró 

entre 900 y 3.000 euros mensuales. 

Reconoció que dichos anticipos 

contaban con una cuantía fija y dijo 

que si los gastos justificados por die-

tas o desplazamientos superaban di-

cha cantidad o no llegaban a la mis-

ma se iba compensando mes a mes.  

El ex secretario de Administra-

ción, Federico Fresneda, sí concretó 

ayer más durante su declaración y 

dijo que dichos anticipos eran de 900 

euros mensuales para cada miem-

bro de la ejecutiva.
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Jorge Muñoz  

El ex secretario general de la UGT-
A Francisco Fernández Sevilla se 
desmarcó ayer en la Audiencia de 
Sevilla del escándalo de las factu-
ras falsas del sindicato UGT-A, al 
asegurar que ni siquiera conocía lo 
que era el denominado “bote” 
–uno de los mecanismos presunta-
mente empleados para cometer el 
fraude–, negando que existiera 
una contabilidad B en el sindicato 
y afirmando que en un ejercicio de 
transparencia decidieron entregar 
un disco duro con la contabilidad 
en una notaría de Sevilla. El ex res-
ponsable del sindicato negó en ro-
tundo el fraude y aseguró que to-
dos los cursos de formación se han 
realizado e incluso recibieron “fe-
licitaciones” por parte de la Admi-
nistración: “Aquí no hay trampa ni 
cartón”, afirmó Fernández Sevilla. 

Antes de comenzar su declara-
ción, Francisco Fernández Sevi-
lla, que se enfrenta a una petición 
de la Fiscalía Anticorrupción de 
siete años de cárcel, anunció que 
sólo respondería a las preguntas 
de su abogada defensora y del tri-
bunal, acogiéndose a su derecho 
a no declarar ante la Fiscalía An-
ticorrupción, como ya hizo en la 
fase de instrucción, cuando tam-
bién se acogió a este derecho. Por 
lo tanto, ésta fue la primera oca-
sión en la que se ha escuchado la 
versión de Fernández Sevilla, on-
ce años después de que estallara 
el escándalo que afecta a la ex cú-
pula de UGT-A. 

Fernández culpó del escándalo a 
las “informaciones sesgadas de la 
prensa”, frase que repitió hasta en 
tres ocasiones a lo largo de su de-
claración en la Sección Tercera de 
la Audiencia de Sevilla, donde sos-
tuvo que “no había nada oculto ni 
extraño”. El ex máximo responsa-
ble del sindicato en Andalucía ex-
plicó que con esas informaciones la 
situación se volvió “inasumible” y 
al contrario de lo que ocurrió en 
aquel tiempo “con alguna organi-
zación política de gran volumen 
que creo que se rompieron los dis-
cos duros y había contabilidad B” 
–en alusión al PP–, decidieron pa-
ra “mayor transparencia” deposi-
tar un disco duro con la contabili-
dad de UGT-A en una notaría de 
Sevilla, para que se viera que no se 
había realizado ningún cambio en 
la contabilidad. 

Fernández Sevilla negó que co-
nociera los supuestos mecanismos 
para el fraude, como el denomina-
do bote, una figura para la elabo-
ración de supuestas facturas falsas. 
Fernández Sevilla dijo que cuando 
salió en prensa esta palabra pre-

guntó por el tema y le trasladaron 
que “no había nada de bote”, que 
se trataba de “cuentas de enlace”, 
con otros organismos internos, co-
mo las uniones provinciales y con 
empresas proveedoras. 

En cuanto al rápel, el otro meca-
nismo supuestamente fraudulen-
to empleado por UGT-A, el acusa-
do reconoció que se trataba de 
unos descuentos que ofrecían 
aquellos proveedores que tenían 
cierto volumen de negocio con la 
organización sindical, pero recha-
zó que fuese él quien negociara di-
cho descuento con los proveedo-
res, puesto que según indicó “no 
era de su competencia”, sino del 
área de Administración. 

A lo largo de su declaración, el 
ex secretario general de UGT-A 
defendió que la organización ha-
bía ido creciendo en lo que se refie-
re al volumen de gestión de los 
programas de información y por 
eso se vio “necesario” incorporar a 
la empresa Soralpe para que cola-
borara en la gestión de los mismos. 

Y también defendió que tenían 
controles para evitar que se produ-
jeran irregularidades, dado que el 
sindicato tenía una “Comisión de 
Control” formada por cinco miem-
bros, había “auditorías externas” 
y, además, dijo que la propia Jun-
ta de Andalucía tenía su “obliga-
ción de revisar” los programas y a 
ello se unía la labor fiscalizadora 
de la Cámara de Cuentas de Anda-
lucía. “UGT-A jamás ha tenido un 
pero en la gestión económica en 
ningún programa”, dijo Fernán-
dez Sevilla, que añadió gráfica-
mente que en estos años “UGT pa-
só de andar en zapatillas a andar 
de forma profesional”. 

La abogada de Fernández Sevi-
lla, Sonia Ojeda, le preguntó por 
un certificado de justificación de 
una de las subvenciones para cur-
sos de formación que firmó su 
cliente, a lo que el ex secretario ge-
neral de UGT-A respondió dicien-
do que no tiene constancia o no re-
cuerda haberlo firmado y, en todo 
caso, tenía “la confianza y la segu-
ridad” de que se estaba haciendo 
correctamente por parte del per-
sonal técnico que trabajaba en el 
sindicato. 

Para Fernández Sevilla, “el error 
de la UGT” fue que se llegó a una 
situación en la que para gestionar 
toda la estructura se tenían que 
“endeudar en los bancos”.  

Al término de su declaración, 
el presidente del tribunal, el ma-
gistrado Ángel Márquez, le reali-
zó varias preguntas sobre ese cer-
tificado que firmó de justifica-
ción y sobre quién era el respon-
sable de la “central de compras” 
que se creó en el año 2005, ha di-
cho que era el ex tesorero del sin-
dicato Federico Fresneda, que 
también declaró ayer. 

El que fuera tesorero de UGT-A 
Federico Fresneda, que se enfren-
ta igualmente a una condena de 
siete años de prisión, negó que la 
organización creara facturas fal-
sas y ha dicho que tampoco cono-
cer la figura del “bote”. 

Al igual que Fernández Sevilla, 
el ex tesorero sólo ha accedido a 
responder a las preguntas de su 
abogado y del tribunal, acogién-
dose a su derecho a no hacerlo a la 
Fiscalía Anticorrupción y la acusa-
ción particular que ejerce la Junta 
de Andalucía.  

Fresneda, que actualmente tie-
ne 76 años y está jubilado, negó la 

existencia de facturación falsa. 
“Todos los proveedores nos han 
servido lo que se ha facturado, no 
hay nada que nos hayan servido 
que no se haya facturado”, dijo a 
preguntas de su letrado, Luis Ló-
pez de Castro. 

También negó que conociera la 
palabra “bote”, aunque ha reco-
nociendo que había empresas que 
no tenían capacidad económica, 
que necesitaban un adelanto pa-
ra servir los productos que les pe-
día, por lo que se trataba de un 
“anticipo financiero”. Sobre el 
rápel dijo que se cobraban cuan-
do todas las facturas estaban pa-
gadas, por lo que podían pasar 
hasta seis u ocho meses. 

Este acusado también ha sido 
interrogado por los sobresueldos 
que, según la Guardia Civil, se 
desviaron de las subvenciones de 
la Junta para los cursos de forma-
ción y que oscilaban entre los 900 
y 3.000 euros al mes. El ex tesore-
ro reconoció el pago de 900 euros 
al mes pero lo ha justificado en 
que se trataba de “gastos de re-
presentación sindical”, para el 
abono de dietas, taxis y comidas, 
y ha explicado que en cualquier 
caso estas cantidades estaban 
“contabilizadas” en la Contabili-
dad de la organización. El juicio 
continúa este martes  con la de-
claración de otros acusados.

El ex secretario de UGT-A rechaza el 
fraude: “Aquí no hay trampa ni cartón”

RAÚL CARO / EFE 

El ex secretario general de UGT-A Francisco Fernández, ayer en la Audiencia de Sevilla.

“No había nada de 
bote, eran cuentas de 
enlace”, argumenta el 
responsable sindical

l Francisco Fernández Sevilla asegura que todos los cursos de formación se han realizado y 
niega que tuviera conocimiento del denominado “bote” o que fuese él quien negociara el “rápel”

El ex tesorero Federico  
Fresneda niega que la 
organización creara 
facturas falsas 
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Cuatro 
andaluces, al 
mando de la 
campaña del 
PSOE para el 9-J

J. M. M. P.   

Cuatro andaluces formarán 
parte del comité de campaña 
del PSOE para las elecciones 
europeas del 9 de junio. Dos de 
ellos apenas son conocidos por 
la opinión pública, aunque am-
bos son quienes están acompa-
ñando al secretario de Organi-
zación, Santos Cerdán, en las 
conversaciones que el PSOE 
mantiene en varios países eu-
ropeos con Carles Puigde-
mont, el ex presidente catalán 
huido de la justicia. Son el se-
villano Eladio Garzón y el jien-
nense Juan Francisco Serrano, 
a quienes se suman Francisco 
Salazar y la ministra María Je-
sús Montero, esta última como 
coordinadora de estrategias. 

Garzón, Serrano y Salazar 
forman parte del núcleo prin-
cipal de los colaboradores de 
Pedro Sánchez. Francisco Sa-
lazar, ex alcalde de Dos Her-
manas, es ahora el secretario 
general de Planificación Políti-
ca del gabinete de Pedro Sán-
chez en Moncloa y fue una de 
las personas que Ferraz envió a 
Cataluña a ayudar a Salvador 
Illa en las últimas elecciones 
catalanas, las que ganó el PSC. 
Juan Francisco Serrano es di-
putado por Jaén y es el secreta-
rio adjunto a Santos Cerdán, el 
navarro que dirigirá la campa-
ña de las europeas. 

Eladio Garzón es un militan-
te del PSOE de Sevilla, cerca-
no a Alfonso Rodríguez Gó-
mez de Celis, y es uno de las 
dos personas que viajan con 
Cerdán cuando éste se ha reu-
nido con Puigdemont en Bru-
selas, Ginebra y Zúrich.
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S. FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

«No había nada raro. Todo esto es una 

película contra UGT por parte de un 

trabajador del sindicato que no en-

tendió su despido». Es otra de las la-

pidarias frases que el ex secretario 

general de la UGT-A Francisco Fer-

nández dejó ayer en la Audiencia de 

Sevilla. «Difundió este asunto por in-

tereses personales al no haber enten-

dido su despido» en el marco del ex-

pediente de regulación de empleo 

(ERE) acometido por el sindicato. «Si 

UGT incurrió en algún error fue el de 

endeudarse con los bancos porque 

todo eran gastos para programas». 

Se refería a Roberto Alejandro Ma-

cías, quien trabajaba en el departa-

mento de compras de la UGT-A, quien 

que fue condenado por un delito de 

descubrimiento y revelación de se-

cretos al haber filtrado a medios de 

comunicación —no así no a la Policía 

ni a la autoridad judicial— informa-

ción reservada y sensible de la trama 

que ahora está siendo juzgada.  

Según este exempleado, la UGT-A 

«Todo esto es una película 
por un empleado que no 
entendió su despido»

∑ El ex secretario general 
del sindicato también 
culpa a los medios             
de comunicación 

urdió un sistema de facturas fraudu-

lentas o falsas con cargo a las subven-

ciones autonómicas para engordar 

un «bote» o «fondo de reptiles» con 

el que sufragar gastos no imputables 

a las ayudas de la Junta. 

Culpa a la prensa 
Según declaró Fernández, no supo de 

la palabra ‘bote’ hasta que el escán-

dalo saltó a los medios de comunica-

ción. «Escuché esa palabra cuando 

tuve que dar la cara. La prensa esta-

ba muy obcecada. Pregunté y me di-

jeron que no había ningún bote, sólo 

una cuenta de enlace entre UGT con 

las uniones provinciales y otras or-
ganizaciones, algo interno del día a 

día. Todo esto es producto de las in-

formaciones sesgadas que salieron 

en prensa. Aunque tratamos de expli-

car y clarificar que no había nada ocul-

to ni extraño, la prensa seguía un día 

sí y otro también. No había manera 

de gestionar la organización. Me sen-

tí incapaz y dimití», añadió, cargan-

do así también contra los medios de 

comunicación. 

También manifestó que dicho bote 

era un mecanismo de «funcionamien-

to interno» para el «día a día» de las 

relaciones con los proveedores al ob-

jeto de que cuadrasen las cuentas con 

los mismos. 

Su abogada también le preguntó 

por el programa contable nuevo que 

se puso en marcha. «El volumen de 

gestión económico era bastante im-

portante y en 2009 tomamos la deci-

sión de un nuevo programa conta-

ble». 

Asimismo y tras mostrarle su le-

trada un certificado que firmó con 

gastos de representación, respondió 

que firmaba semanalmente cuantio-

sa documentación porque confiaba 

en los técnicos del área de Adminis-

tración. «Firmaba porque tenía con-

fianza y seguridad de que todo era co-

rrecto. Teníamos personal técnico 

cualificado para eso». 

El ex secretario de Administración 

de UGT-A Federico Fresneda también 
se acogió a su derecho a no respon-

der a las preguntas de la Fiscalía. Eso 

sí, el fiscal pidió dar lectura a la de-

claración que hizo en su momento en 

sede judicial, a lo que su defensa se 

opuso «porque entonces las actuacio-

nes eran secretas y desde que fue de-

tenido en Canarias, todo ha cambia-

do una barbaridad».  

El fiscal sí leyó dicha declaración 

tras autorizarlo el presidente de la 

Sala. Según dicha declaración previa, 

Fresneda aseguró que tanto Fernán-

dez como otro de los ex secretarios 

generales del sindicato, Manuel Pas-

trana, estaban al tanto de la contabi-

lidad del sindicato y del ‘rappel’ o bote, 

por el que la UGT se beneficiaba de 

descuentos de proveedores que su-

puestamente no declaraban a la Ad-

ministración.
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R. S.   

Vueling, compañía pertenecien-
te al grupo IAG, se ha situado co-
mo la low cost más puntual del 
Aeropuerto de Sevilla durante el 
mes de marzo, registrando un ín-
dice de puntualidad del 89,3% 
en sus más de 1.200 vuelos ope-
rados vuelos operados. 

Asimismo, la compañía tam-
bién ha sido líder de su categoría 
durante el pasado mes en los ae-

ropuertos de Granada (90,1%), 
Jerez (94,1% y Almería (90,5%). 
Por su parte, en Málaga, Vueling 
ha sido la segunda low cost más 
puntual del mes de marzo, con un 
índice de puntualidad del 83,1%. 

Vueling también ha sido la ae-
rolínea low cost más puntual del 
mes de marzo en algunos de los 
aeropuertos con más tráfico en 
España como Barcelona, Santia-
go de Compostela, Las Palmas de 
Gran Canaria o Vigo. 

Además, el reciente informe 
The On-Time Performance Review 
sitúa a Vueling en el sexto puesto 
en el ranking global de aerolí-
neas low cost, con un índice de 
puntualidad del 87,1% en los 
16.759 vuelos operados, siendo 

la compañía aérea con más vue-
los realizados durante el periodo 
analizado. Asimismo, Vueling es 
la tercera aerolínea low cost más
puntual de Europa. 

Los informes de puntualidad de 
Cirium para aerolíneas y aero-
puertos son el análisis más anti-
guo de este tipo en la industria, 
que se iniciaron en 2008. El análi-
sis se basa en datos de vuelo de 
más de 600 fuentes de informa-
ción de vuelo en tiempo real, con 
una junta de asesores indepen-
dientes, que garantiza una visión 
precisa y equilibrada del análisis 
de la puntualidad de las aerolí-
neas. Vueling este año celebra sus 
20 años de historia, una aerolínea 
de referencia en Europa.

Vueling fue la aerolínea ‘low cost’  
más puntual del aeropuerto en marzo
La compañía registró un 

índice de puntualidad del 

89,3% en Sevilla y ocupa 

el tercer lugar en Europa
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ABC SEVILLA 

La Junta de Gobierno del Ayuntamien-

to de Sevilla aprobó el expediente des-

tinado a la nueva licitación y contra-

tación del servicio municipal de grúa, 

actualmente gestionado por una unión 

temporal de empresas (UTE) confor-

mada por Talleres y Automóviles Die-

go y Tranfocar y marcado por un pro-

fundo conflicto laboral.  El Consisto-

rio va a destinar 7,62 millones de 

euros, IVA incluido, a la nueva con-

tratación de este servicio, que cuen-

ta ya con un pliego de prescripciones 

técnicas particulares, de cláusulas 

administrativas particulares y los 

anexos que regularán el correspon-

diente concurso público. 

Esta aprobación se produce en un 

contexto de protestas de la plantilla, 

que lleva más de un año alertando de 

los incumplimientos de la actual ad-

judicataria. Unos desencuentros que 

se están produciendo prácticamente 

desde que se hizo con ese contrato. 

La plantilla ha realizado paros par-

ciales durante la Feria de Abril, tras 

haber renunciado a la misma medi-

da en Semana Santa, al acordar con 

la empresa la readmisión de dos em-

pleados despedidos como «represa-

lia» por las movilizaciones de la últi-

ma Navidad. También arrancaron 

como mejora el abono del salario de-

jado de percibir y una «pequeña su-

bida de sueldo» para los 16 trabaja-

dores de menor antigüedad». 

Los trabajadores denuncian que la 

UTE que se hizo con el contrato no 

subrogó «las condiciones de los tra-

bajadores de la anterior empresa con-

cesionaria del servicio limitándose a 

darles de alta en la Seguridad Social».

El Ayuntamiento saca un nuevo 
contrato para la grúa municipal

SERVICIOS MUNICIPALES
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R. S.  

La junta de gobierno del Ayunta-
miento de Sevilla, gobernado por 
el popular José Luis Sanz, ha 
aprobado el expediente destina-
do a la nueva licitación y contra-
tación del servicio municipal de 
grúa, actualmente gestionado 
por una unión temporal de em-
presas (UTE) conformada por 
Talleres y Automóviles Diego y 
Tranfocar y marcado por un pro-
fundo conflicto laboral. 

Así, el Ayuntamiento ha apro-
bado dedicar 7,62 millones de eu-
ros, IVA incluido, a la nueva con-
tratación de este servicio, dando 
además luz verde al pliego de 
prescripciones técnicas particula-
res, los pliegos de cláusulas admi-
nistrativas particulares y los ane-
xos que regularán el correspon-
diente concurso público. 

Esta anuncio se produce en un 
contexto en el que la plantilla ha 
protagonizado una convocatoria 
de paros parciales durante la Feria 
de Abril, tras haber renunciado a 
la misma medida en Semana San-

ta, al acordar con la empresa la 
readmisión de los dos empleados 
despedidos como “represalia” por 
las movilizaciones de la última Na-
vidad, con el abono del salario de-
jado de percibir; y una “pequeña 
subida de sueldo” para los 16 tra-
bajadores de menor antigüedad. 

“La plantilla lleva cuatro años 
sufriendo una congelación sala-
rial, que ha provocado una pérdi-
da de poder adquisitivo por enci-
ma del 17%, además de que la 
UTE se niega a la renovación de el 
convenio colectivo y no lo respe-

ta, realizando descuentos econó-
micos injustificados”, sostiene la 
representación de los trabajado-
res, encabezada por el Sindicato 
Profesional de Policías Municipa-
les de España (Sppme). 

En su anterior escrito de preaviso 
de huelga para el periodo navide-
ño, los representantes sindicales de 
la plantilla señalaban que la enti-
dad gestora de este servicio público 
no estaría cumpliendo el acuerdo 
alcanzado el pasado mes de abril 
de 2023 precisamente en el seno 
del Sercla, para poner fin al conflic-

to laboral que atravesaba ya enton-
ces el servicio, huelga incluida. 

Para la convocatoria de huelga 
promovida entonces, el sindicato 
avisaba de que la unión temporal 
de empresas (UTE) Grúa Sevilla, 
entonces nueva adjudicataria de 
este servicio municipal y encabeza-
da entonces por el Grupo SSG, no 
había “subrogado las condiciones 
de los trabajadores de la anterior 
empresa concesionaria del servi-
cio, limitándose a darles de alta en 
la Seguridad Social acogiéndolos a 
un convenio colectivo diferente 

(convenio colectivo andaluz de 
grúas móviles autopropulsadas) y 
no al convenio colectivo de retira-
da e inmovilización de vehículos, 
depósito y gestión de cobros de la 
grúa municipal de Sevilla (...), con 
la evidente pérdida de derechos 
económicos y sociales”. 

El acuerdo alcanzado el pasado 
mes de abril de 2023 para levan-
tar la convocatoria de huelga im-
plicaba la aplicación del convenio 
colectivo de empresa del que ya 
disfrutaba esta plantilla antes de 
la nueva adjudicación del servi-
cio, pero de manera “transitoria” 
hasta que pese una resolución ju-
dicial que resuelva qué convenio 
corresponde aplicar, si el conve-
nio propio esgrimido por los tra-
bajadores o el de ámbito autonó-
mico que defiende la empresa. 

Pero desde entonces, según el 
comité de huelga, encabezado por 
el Sppme, la entidad estaría “fal-
tando de forma recurrente a su 
compromiso, incurriendo en nu-
merosos, variados y continuos in-
cumplimientos”, como el corres-
pondiente a la aplicación transito-
ria del convenio colectivo “hasta 
que hubiese resolución judicial 
que delimite cuál es el convenio 
aplicable”, extremo que según la 
plantilla aún no ha sucedido. 

También avisa del supuesto in-
cumplimiento de los acuerdos co-
rrespondientes a los contratos de 
relevo, al imponer a los trabajado-
res “cláusulas abusivas de movili-
dad geográfica”; criticando en pa-
ralelo la instalación de “sistemas 
de videograbación” en el centro de 
trabajo, con “pretensión” de hacer-
lo además en los vehículos grúa, 
con una “más que probable vulne-
ración del derecho al honor, a la 
intimidad personal y a la propia 
imagen” de los trabajadores.

La ciudad licitará un nuevo contrato 
de la grúa por 7,6 millones de euros

EUROPA PRESS 

Un vehículo de la grúa municipal por la calle Alemanes.

l La gestión actual 

está marcada por un 

profundo conflicto 

laboral l El gobierno 

local aprueba el pliego
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Diego J. Geniz 

Primera crítica contundente de 
los sindicatos de enseñanza al de-
legado territorial de Educación 
de la Junta de Andalucía en Sevi-
lla, Miguel Ángel Araúz, desde 
que comenzó la actual legislatura 
andaluza. Las centrales llevan 
desde febrero esperando la res-
puesta a la solicitud de una reu-
nión que aún no se ha producido. 
El encuentro fue reclamado para 

abordar el proceso de escolariza-
ción y ante el temor de que desde 
el Gobierno autonómico se sigan 
cerrando unidades en los cole-
gios públicos. No en vano, según 
la Junta de Personal Docente de 
Centros no Universitarios de Se-
villa, en los últimos seis años se 
han perdido en la provincia 700 
aulas, cifra que en toda Andalucía 
se eleva a 2.000. 

El mencionado órgano defien-
de los intereses de los docentes de 

la enseñanza pública no universi-
taria. Lo integran los delegados 
sindicales de ANPE, APIA, Asa-
dian, CCOO, CGT, CSIF, UGT y 
Ustea. En febrero enviaron a 
Araúz un escrito en el que solici-
taban una reunión para hablar so-
bre la escolarización que comen-
zó en marzo. “El delegado no 
atendió nuestra demanda”, refie-
re la junta de personal docente en 
un escrito al que ha tenido acceso 
este periódico. Araúz les manifes-
tó “de modo verbal” la negativa a 
mantener el encuentro antes de 
que acabara dicho proceso.  

El motivo que llevó a estos sin-
dicatos a reclamar la reunión es el 
“precedente” de cursos anterio-
res, en el que desde la Junta se ha 

optado –según siempre las cen-
trales referidas– por “un recorte 
de líneas en centros públicos”. 
“En seis años [desde que el PP se 
hizo con el Gobierno andaluz] se 
han eliminado más de 2.000 au-
las en toda Andalucía y más de 
700 en la provincia de Sevilla”, se 
afirma en el comunicado.  

Una pérdida que no ha con-
cluido, pues como ha informado 
este periódico, ya se han convo-
cado actos de protesta por el cie-
rre de aulas en colegios como el 
CEIP Teodosio, en la barriada de 
Pino Montano de la capital anda-
luza, y en el Manuel Alonso, en 
Alcalá de Guadaíra.   

Detrás de esta medida se en-
cuentra la bajada de la natalidad 

que sufre toda España y que mer-
ma el número de alumnos en 
edad de escolarización. Frente a 
esta realidad demográfica, la 
junta de personal docente ha 
propuesto que se atiende a “las 
grandes urgencias a las que se en-
frenta la educación pública”, con 
medidas como la bajada de la ra-
tio (número de alumnos por au-
la), la reducción del horario lec-
tivo docente y la ampliación de 
las plantillas. A ello añaden ami-
norar la carga burocrática que 
sufren los profesionales de la en-
señanza y la mejora de la aten-
ción a la distintas necesidades 
educativas que presentan los me-
nores, para lo que se requieren 
más profesionales de Pedagogía 
Terapéutica, de Integración So-
cial y de Audición y Lenguaje.  

Los sindicatos alertan de que, 
además de las zonas señaladas, 
hay colegios de Morón de la Fron-
tera o de distritos de la capital co-
mo Nervión, Triana o Macarena 
Norte donde los centros educati-
vos “se ven reducidos a una línea 
por curso”. “Incluso existen alum-
nos de diferentes edades en una 
misma unidad”, añade el escrito 
en referencia las denominadas 
aulas mixtas, medida que hasta 
hace poco era propia solamente 
de las escuelas rurales.  

Frente a estas críticas, la conse-
jera de Desarrollo Educativo y FP, 
Patricia del Pozo, ha explicado 
que las aulas que se cierran en las 
etapas iniciales, como el segundo 
ciclo de Infantil y Primaria, no se 
pierden, sino que se crean en 
otros niveles o modalidades, co-
mo en Educación Especial, que 
cada vez gana más presencia en la 
enseñanza pública para atender 
las múltiples y diferentes necesi-
dades que presentan los menores. 

Los sindicatos de la junta de 
personal docente solicitarán otra 
reunión para que la administra-
ción educativa explique los resul-
tados del proceso de escolariza-
ción, que no serán definitivos 
hasta que todos los alumnos ten-
gan plaza asignada en colegios 
públicos y concertados, esto es, 
mediados de mayo. 

l Acusan al delegado de Educación        
de la Junta de negarles una reunión         
para hablar de la escolarización 

Los sindicatos alertan del cierre de 
más de 700 aulas públicas en seis años

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El CEIP Teodosio, en Pino Montano, reclama el aula que ha perdido para el próximo curso.
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Varios libros en uno de los expositores de la Feria del Libro de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

S. L.  

SEVILLA 

Sevilla celebra este martes 23 de abril 
el Día del Libro con una muestra en la 
Plaza de San Francisco y una lectura 
colectiva del Quijote. Así, desde las 11 
hasta las 21 horas, libreros de nuevo, 
viejo y editoriales de Sevilla se unen por 
primera vez en la ciudad para celebrar 
este día en una jornada en la que se da-
rán a conocer las últimas novedades 
editoriales y numerosos autores firma-
rán sus obras. Además, se realizará una 
lectura colectiva del Quijote y se reali-
zará una ofrenda floral en el monumen-
to a Cervantes. 

La cita, que cuenta con la colabora-
ción de la Junta de Andalucía y el Ayun-
tamiento de Sevilla, nace con el objeti-
vo de fomentar entre los sevillanos el 
sector del libro como uno de los pilares 
culturales fundamentales de nuestra 
sociedad. Se va a contar con una altísi-
ma participación del sector, con 15 li-
brerías de nuevo, 9 librerías de viejo y 
18 editoriales, en total, 42 participantes 
provenientes en su inmensa mayoría de 
Sevilla capital. 

En concreto estarán presentes, por 
el Gremio de Librerías de Sevilla y Pro-
vincia, la Casa del Libro, AlmaZen del 
Alquimista, Baobab Libros, Librería Bo-

tica de Lectores, Librería Casa Tomada, 
Librería Entre Líneas, Librería El Cuar-
tito, Librería El Corte Inglés, Librería 
Fabulando, Librería La Traviesa de Chan-
gay, Librería Padilla Libros, Librería Pa-
las, Librería Rayuela, Infancia Librería 
y Vicentina Raccoon Games. 

Por la Asociación de Amigos del Li-
bro Antiguo participarán la Librería Ale-
jandría, la Librería Antonio Castro, la 
Librería Anticuaria, Los Terceros Libros 
Antiguos, Bosch Librería, Boteros Li-
brería, La Escondía Librería, Quilombo 
Librería, Rola Libros y Librería Sur. 

Por la Asociación de Editoriales de 
Andalucía, además, participarán Ad-
vook Editorial, Athenaica Algaida - Gru-
po Anaya, la Fundación José Manuel 
Lara, Ediciones Alfar, Editoral Barrett, 
Editorial Dieciseis Ediciones, Marata-
nia, El Paseo Editorial, Editorial Macle-
in y Parker, Ediciones en Huida, Extra-
vertida Editorial, Héroes de Papel, Ho-
jas de Hierba, Libros de la Herida, 
Platero, Editorial Renacimiento, Espue-
la de Plata, Ediciones Ulises, Tres Tigres 
Tristes y Avenauta. 

‘El infinito en un junco’ 
Por otra parte la Biblioteca Provincial 
Infanta Elena acoge una lectura con-
tinuada de ‘El infinito en un junco’ de 

Irene Vallejo. La cita es de 19 a 21 ho-
ras y para participar tan sólo hay que 
llevar a la biblioteca un ejemplar del 
libro y haber escrito previamente a in-
formacion.bp.se.ccul@juntadeandalu-
cia.es el fragmento de la obra que se 
quiere leer en el acto. 

Además, según ha informado en sus 
perfiles de redes sociales, la Bibliote-
ca Provincial Infanta Elena celebra 
esta efemérides regalando un libro du-
rante los días 22 al 27 «simplemente 
por visitar» el centro en la Avenida de 
María Luisa. 

Actividades del CAL 
De igual forma, la Agencia Andaluza 
de Instituciones Culturales propone 
para estos días una serie de activida-
des con cine, charlas y bookcrossing 
como protagonistas. Del 23 de abril al 
2 de mayo en el IES Luca de Tena se 
podrá visitar la exposición ‘La Anda-
lucía de Miguel Hernández’. La mues-
tra plasma la vinculación del poeta ali-
cantino con las provincias andaluzas 
durante sus últimos años de vida. A 
través de 20 paneles, y bajo la super-
visión del escritor José Luis Ferris, bió-
grafo de Miguel Hernández, ‘La Anda-
lucía de Miguel Hernández’ cuenta su 
relación con los autores de la Genera-
ción del 27 como Vicente Aleixandre, 
María Zambrano, Federico García Lor-
ca o María Teresa León y Alberti, en-
tre otros. En este ciclo intervendrán 
los escritores Monika Zgustova y Juan 
Bonilla (24 de abril) y Ana Rossetti en 
conversación con Anabel Fernández 
(25 de abril).

Sevilla celebra el Día del Libro con 
una muestra de tiendas y editoriales 

∑ Libreros de nuevo, viejo 
y editoriales se unen 
por primera vez para 
conmemorar este día

Entre los actos se realizará 
una lectura colectiva del 
Quijote y se hará una 
ofrenda floral en el 
monumento a CervantesD
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Gonzalo Gragera 

Una imagen que es estática, y que 
sin embargo expresa el dinamis-
mo –social, cultural– de un tiem-
po. Acaso sea este el resumen de 
la exposición Tras la senda de los 

Lumière. Sevilla en color (1914-

1929), que podrá visitarse en la 
Casa de la Provincia hasta el pró-
ximo 15 de junio. Una muestra 
que recopila 73 fotografías a co-
lor de la ciudad de Sevilla, toma-
das en 1914 por el fotógrafo fran-
cés Auguste Léon. El fotógrafo 
llegó a Sevilla con motivo del 
proyecto titulado Archivos del 

Planeta, una idea financiada por 
el banquero Albert Kahn –tam-
bién de nacionalidad francesa– y 
que consistió en plasmar la rique-
za cultural del planeta a través de 
la foto. El proyecto ofreció un en-
foque hasta entonces desconoci-
do del mundo que habitamos. 
Fueron fotografiados países de 
casi todos los continentes –sólo 
quedó Oceanía–.  

Fue Sevilla una de las ciudades 
elegidas por los franceses para re-
tratar esa visión de conjunto del 
mundo, de su repertorio estético y 
cultural. En Francia se considera-
ba a Sevilla como sinónimo de Es-
paña, explicó el comisario de la ex-
posición, Luis Méndez, en la pre-
sentación de la muestra. Por lo que 
se entendía que, desde la capital 
andaluza, se daba buena cuenta 
de la idiosincrasia española. Luis 
Méndez también recordó la Giral-
da que se construyó en las orillas 
del Sena, en 1900, con motivo de 
la Exposición Universal de París. 

Sevilla, a principios del siglo 
XX, era destino para artistas, 
creadores, pintores. Aquí estuvo 
Picabia en 1902, Matisse en 
1910, Sorolla en 1914. Y en aquel 
año de la Gran Guerra, como de-
cíamos, Auguste Léon. El fotó-
grafo trabajó con una técnica in-

novadora, el autocromo, que 
permitía captar el color de los 
paisajes y del paisanaje. Esta téc-
nica fotográfica fue creada por 
los hermanos Lumière en 1903. 
Una invención que supuso un 
punto de inflexión a la hora de 
relacionarnos con nuestro entor-

no y con nuestro tiempo. Así, es-
pacio y tiempo se interpretaron 
desde nuevas perspectivas. En 
aquellos años de la vanguardia y, 
en resumen, de las transforma-
ciones en tantos ámbitos de la vi-
da pública y privada. 

“Una Sevilla de contraste entre 

el pasado y el futuro”, señaló Luis 
Méndez. En este sentido, Tras la 

senda de los Lumière. Sevilla en co-

lor (1914-1929) nos descubre una 
ciudad que, al igual que Europa, 
se hallaba en un gran proceso de 
cambios. Del cine a la cultura de 
masas, de las artes plásticas a la li-
teratura, de la arquitectura a as-
pectos fundamentales de la vida 
política. La horquilla de años que 
abarca esta exposición fue decisi-
va para nuestro tiempo presente. 
Determinaron nuestra mirada de 
hoy. De ahí el valor de la exposi-
ción, que es testimonio de una 
época y explicación de lo que hoy 
vivimos. Del mundo que hemos 
heredado. “Se trata de la memo-
ria de Sevilla a través de las imá-
genes”, concluyó Luis Méndez. 

Entre estas imágenes observa-
mos un vendedor ambulante, 
portando su mercancía en burro, 
las murallas de la Macarena, mu-

jeres vestidas con mantones –re-
cuerdan a la iconografía del mito 
de Carmen–, la calle Placentines 
o la ribera del Guadalquivir, a su 
paso por el barrio de Triana, en 
una estampa que asociamos más 
a una Sevilla del XVI que a una 
ciudad urbana del XX. 

Auguste Léon se marcha de Se-
villa el 26 de junio de 1914. Dos 
días después, asesinan en Saraje-
vo al archiduque Francisco Fer-
nando de Austria. Daba comien-
zo la Gran Guerra y termina una 
época de nuestra historia. En la 
década siguiente se celebra la Ex-
posición Iberoamericana, evento 
que conecta con el propósito de la 
muestra en la Casa de la Provin-
cia, pues estos años de técnicas 
pioneras y de avances tecnológi-
cos –aún rudimentarios pero de-
cisivos– serían importantísimos 
para cultivar esa visión tradicio-
nal y moderna de los años veinte. 
Esa síntesis entre lo internacional 
y lo local, característica de la Ex-
posición Iberoamericana, se con-
textualiza con diversos objetos y 
obras. En Tras la senda de los Lu-

mière. Sevilla en color (1914-

1929) observamos cómo la tecno-
logía propició un nuevo lenguaje 
que fue aplicado a la cultura, ge-
nerando de este modo nuevos pa-
radigmas, nuevas etapas. 

En la presentación de la exposi-
ción intervinieron, por parte de la 
Diputación, Casimiro Fernández 
Linares, diputado del Área de 
Cultura y Ciudadanía, y Francis-
co Javier Fernández de los Ríos, 
presidente de la Diputación de 
Sevilla; por parte de la Universi-
dad de Sevilla intervino el rector 
de la institución, Miguel Ángel 
Castro. La exposición ha contado 
con la colaboración del Instituto 
Francés de Sevilla, la Filmoteca 
de Andalucía, la Sorbona y la Uni-
versidad Sorbonne Paris Nord.

El color de la Sevilla  
de principios del XX

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Una visitante recorre la muestra ‘Tras la senda de los Lumière. Sevilla en color (1914-1929)’ en La Casa de la Provincia. 

 

Dos visitantes contemplan una de la obras de la exposición.

  

 

l La muestra ‘Tras la senda de los Lumière. Sevilla en color  
(1914-1929)’ recopila las primeras fotografías a color de la ciudad

La colección podrá 
visitarse hasta el 15  
de junio en La Casa  
de la Provincia
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C
ADA mañana que en-
tro en mi Facultad por 
el Rectorado me inva-
de esta incómoda sen-

sación: hay muchos más turistas 
que estudiantes. Y no es que me 
extrañe que un edificio patrimo-
nial único como es la Fábrica de 
Tabacos reciba la atención y admi-
ración de miles de visitantes, lo 
que me extraña y me preocupa es 
la falta de vida universitaria que 
se percibe, el pulso mortecino de 
un universo que debería ser acti-
vo, enérgico, vanguardista y des-
bordante de actividad en todos 
sus estamentos. Transcurrido ca-
si un cuarto de siglo, nuestra uni-
versidad transita a paso lento por 
el camino de la inercia y la deja-
dez, hacia una cada vez menor re-
levancia académica y social. Ese 
aire crepuscular, que desde hace 
tiempo exhala la institución y que 
me lleva a cuestionarme sobre en 
qué debemos mejorar. 

La historia nos enseña que un 
síntoma típico de toda institución 
declinante es la tendencia hacia la 
centralización y el enrocamiento, 
creando ecosistemas propicios a 
la inercia y que obligan al cliente-
lismo a quienes no se encuentran 
en el centro del poder. La Univer-
sidad de Sevilla no escapa a este 
problema y la centralización ha 
reducido sustancialmente las po-
sibilidades de que Centros y De-

partamentos gestionen recursos 
económicos y personales suficien-
tes para atender sus necesidades 
y objetivos. También ha produci-
do carencias inconcebibles que 
hacen que, por ejemplo, los estu-
diantes de la Facultad de Medici-
na lleven décadas recibiendo cla-
ses en caracolas o que el personal 
de administración y servicios dis-
ponga de un potencial claramen-
te infrautilizado. 

Pero la Universidad de Sevilla 
no sufre solo por sus procesos es-
cleróticos internos, hay factores 
que escapan a nuestra autonomía 
y que nos afectan. Por ejemplo, 
respecto a la función principal de 
la Universidad, que es la docencia, 
vemos que resulta menos incenti-
vada que la actividad investigado-
ra, lo cual ha sesgado el perfil del 
profesorado y en algunos casos ha 
conllevado el deprecio de la do-
cencia. El alumnado paga esas 
consecuencias. Por otra parte, la 
universidad es víctima de una fal-
ta de financiación endémica por 
parte de la Junta de Andalucía. 
Esta falta de financiación sumada 
un intenso control presupuestario 
y de plantillas han terminado pro-
piciando un control ejecutivo que 
cercena nuestra autonomía. 

Los problemas están ahí, pero 
la potencialidad de esta institu-
ción, de las mujeres y hombres 
que la conforman no ha decreci-
do un ápice, antes bien, creo que 
es mayor que nunca. Miles de pro-
yectos y esfuerzos individuales de 
sus estudiantes, su profesorado y 
su personal no docente que bien 
merecen la posibilidad de articu-
larse en un gran proyecto colecti-
vo de cambio. Creer en una Uni-

versidad de Sevilla capaz de ele-
var su techo actual y de revertir 
los procesos paralizantes no es 
quimérico. Hay mucho que hacer, 
pero se puede hacer. 

Hay que revitalizar la Universi-
dad de Sevilla, en particular la 
función docente de su profesora-
do y la vida interna universitaria 
en todos sus aspectos (cultura, 

creación, debate, participación 
en los asuntos públicos). Los Cen-
tros y Departamentos deben de 
recuperar autonomía, dirigir sus 
propias estrategias. La selectivi-
dad debe ser un sistema para 
orientar la oferta de plazas, hay 
estudiantes con notas altísimas 
en selectividad que no pueden es-
tudiar las carreras que demandan 

y eso es un despilfarro para el fu-
turo. Y, por supuesto, el Rector de 
la Universidad de Sevilla, al ser 
una de las universidades más 
grandes y más antiguas, tiene la 
obligación de intentar incidir en 
el devenir del sistema universita-
rio andaluz y español, empezan-
do por conseguir arrancar una 
mejora de su financiación. En 
concreto, en la US hemos tocado 
fondo y necesitamos al menos un 
incremento de ingresos del 30% 
en los próximos 3 años para po-
der relanzar nuestra actividad y 
tomar el impulso necesario. 

Es el momento de cerrar un ci-
clo y abrir uno nuevo, por eso he 
decidido postularme como Rec-
tor. Para cambiar las cosas, para 
romper inercias y para fijar nue-
vos horizontes. Un cambio que 
partirá, por fin, de la aplicación 
obligada de la elección del Rector 
por sufragio universal y que nos 
dará el impulso democrático que 
necesitamos. 

Si aprovechamos ese impulso 
democratizador, como lo hici-
mos en los ochenta del siglo pa-
sado, cuando la comunidad de la 
Universidad de Sevilla doblegó 
las intenciones de la élite obsole-
ta que se oponía de manera vehe-
mente al cambio de la universi-
dad española, podremos cambiar 
la inercia y reemprender el cami-
no. Hay mimbres, hay ganas y 
hay tiempo para articular en for-
ma de candidatura un movimien-
to para el cambio. 

Sueño con el momento de en-
trar por la puerta de la Fábrica de 
Tabaco y encontrarme con la vorá-
gine de una vida universitaria flo-
reciente y vanguardista y trabaja-
ré por hacer realidad ese sueño.

MANUEL J. 
MARCHENA 
GÓMEZ

5

  

 

l El autor expone lo que le lleva a postularse como rector de la 
Hispalense para lograr “una vida universitaria floreciente y vanguardista”  

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

“La docencia resulta 
menos incentivada 
que la actividad 
investigadora” 

Cambiar la Universidad de Sevilla

Catedrático de 
Análisis Geográfico 
Regional de la US
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D. J. G. 

Los sevillanos volverán a votar 
sobre el modelo de Feria casi 
ocho años después. Fue en sep-
tiembre de 2016 cuando se or-
ganizó la primera consulta que 
adelantó la noche del alumbra-
do al sábado y la clausura de la 
celebración al sábado siguien-
te, al final del cual se lanzan los 
fuegos artificiales. Se pasó de 

seis días –de martes a domingo–  a 
una jornada más que implicaba 
dos fines de semana, lo que supo-
ne más posibilidades de pisar el 
albero a sevillanos que vivan fue-
ra de la ciudad y a turistas.  

El socialista Juan Espadas 
afrontaba entonces su primer 
mandato como alcalde. El PP y Cs 
criticaron el “referéndum” por 
“frívolo”, una acusación a la que el 
regidor respondía recordando la 
importante inyección económica 
que la celebración supone en la 
ciudad: 700 millones de euros.  

Al contrario de la consulta ac-
tual, donde sólo se ofrecen dos 
opciones (el formato actual o el 
anterior), la de 2016 contenía 

tres apartados: los dos modelos y 
la posibilidad de que la celebra-
ción incluyera un festivo local. 
Participaron 40.659 sevillanos, 
es decir, un 8% del censo. De 
ellos, el 61,8% votó a favor de que 
el primer día oficial de Feria fue-
ra domingo. Más contundente 
fue el porcentaje de los que apo-
yaron el día festivo, que contó 
con el sí del 80% de los electores. 

Los sevillanos votaron en sep-
tiembre, a la vuelta de las vacacio-
nes y cuando habían pasado cinco 
meses de la Feria. El primer día de 
la consulta se colapsó la platafor-
ma web DecideSevilla. Con los da-
tos en la mano, el cambio de fechas 
siguió la tramitación establecida: 

la junta de gobierno local lo re-
frendó y luego se aprobó en Pleno. 
Contó con el apoyo del PSOE, IU y 
Participa Sevilla (marca blanca de 
Podemos) y con la abstención de 
PP y Ciudadanos.  

Fuera del ámbito político, el 
nuevo modelo fue aplaudido por 
los hoteleros, al contar con dos fi-
nes de semana y, por tanto, au-
mentar las pernoctaciones. Tam-
bién lo apoyó el sector hostelero, 
puesto que la patronal considera-
ba que así aumentarían los ingre-
sos del gremio. Una postura con-
traria  a la que muestran de cara a 
la consulta que empieza hoy.  

La Feria de 2017 estrenó este 
formato, apellidado desde enton-
ces Espadas por el regidor que lo 
fomentó. Aquella edición la noche 
del alumbrado se celebró el sába-
do 29 de abril. Contó con tres festi-
vos, dos de ellos nacionales. El do-
mingo 30 y el lunes 1 de mayo, lo 
que permitió la llegada de nume-
rosos turistas. El tercero fue local, 
el miércoles 3 de abril, en sustitu-
ción del día de San Fernando, el 
gran sacrificado por la semana de 
farolillos desde tiempos de Zoido. 

D. S. 

El apartado para la consulta de la Feria habilitado en 2016 en la plataforma DecideSevilla. 

Se ofreció la opción  

de que la Feria contara 

con un festivo local, no 

incluido en la ordenanza

El sondeo de 2016 tuvo tres 
preguntas y los sevillanos 
votaron en septiembre
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J. ALONSO  

SEVILLA 

El balance del año 2023 fue negativo en 
cuanto a las listas de espera para una 
intervención quirúrgica y para las con-
sultas con especialistas prácticamente 
en todas las provincias y en todos los 
centros hospitalarios. A la espera de los 
resultados del último plan de choque 
de mejora de la sanidad pública presen-
tado por el Gobierno andaluz en febre-
ro, los datos publicados este fin de se-
mana por el Servicio Andaluz de Salud 
al cierre de 2023 ratifican el empeora-
miento de los principales indicadores 
en el pasado año que se cerró con un 
tiempo medio de espera quirúrgica en 
Andalucía de 179 días y 66.354 personas 
fuera de plazo; y un plazo medio de me-
dia para una consulta con un especia-
lista de 143 días con un total de 486.562 
personas con una espera superior a 60 
días para una primera consulta. Pero 
los datos publicados por la Consejería 
de Salud y Consumo permiten también 

concluir que aunque esta evolución se 
ha producido prácticamente por igual 
en toda Andalucía y en todas las espe-
cialidades, el resultado para la pobla-
ción es más negativo en unas provin-
cias que en otras. Concretamente, to-
mando como referencia los tiempos de 
espera para una intervención quirúrgi-
ca hay tres provincias en las que  por 
primera vez desde que se publican los 
indicadores con este modelo en junio 
de 2019 (si se excluye el 2020 marcado 
por la pandemia) se ha superado la ba-
rrera de los 220 días de media de espe-
ra para una operación. Se trata de Al-
mería, con una demora media de 224 
días, lo que supone un 28% más que a 
mediados del pasado año; Huelva , con 
239 días de media, un 23% más, y Jaén, 
con 233 días de media un 25% más. En 
cuanto al número de pacientes que su-
peran el año de espera para una opera-
ción sobresalen las provincias de Sevi-
lla (15.214) y Cádiz (12.329). A estas tres 
provincias con mayores tiempos de es-
pera (Jaén, Huelva y Almería) pertene-
cen los centros hospitalarios donde de 
acuerdo con el informe publicado por 
la Junta de Andalucía hay mayores tiem-
pos de espera de la población para ac-
ceder una intervención quirúrgica en 
un centro público. Concretamente, esta 
clasificación la lideran con una media 
de espera de 280 días los hospitales Juan 

Ramón Jiménez (280 días), Hospital Uni-
versitario de Jaén (280 días) y Torrecár-
denas (254 días).  

Jaén repite también como la que acu-
mula un mayor tiempo medio de de-
mora en consultas externas al cierre de 
2023. En total, la población de esta zona 
tiene que esperar una media de 239 días 
para ser atendido en una primera con-
sulta y 252 días cuando se trata de una 
consulta derivada de la atención pri-
maria. No obstante, paradójicamente, 
es una de las pocas excepciones en la 
que se produce una reducción del nú-
mero de pacientes que han superado 
los 60 días de espera media. Le sigue 
como segunda provincia con mayores 
tiempos medios Granada, que llega a 
los 200 días. Por centros hospitalarios, 

los mayores retrasos se registran en el 
Hospital Universitario de Jaén.  Todos 
estos datos oficiales se corresponden 
con el cierre del año 2023. No obstante, 
en febrero la Junta de Andalucía anun-
ció la puesta en marcha de un nuevo 
plan de choque para la reducción de las 
listas de espera sanitaria cuya primera 
fase, la inversión de 163 millones de eu-
ros en horas extras y en autoconciertos, 
ha permitido según los datos difundi-
dos la pasada semana por la Consejería 
de Salud y Consumo una reducción de 
5.000 personas de las listas de espera 
quirúrgica. Queda ahora por iniciarse 
la segunda fase, el plan de conciertos 
con empresas privadas a través de una 
serie de contratos negociados sin pu-
blicidad por un  importe inicial de 119 
millones de euros que, de acuerdo con 
los plazos de la Administración auto-
nómica, deben formalizarse entre fina-
les del mes de abril y principios de mayo. 
Para ello, es fundamental el hecho de 
que la Consejería de Salud haya forma-
lizado el lunes 21 de abril el acuerdo con 
los 42 profesionales que conforman el 
cuerpo de letrados que se encontraban 
en huelga desde hace semanas y cuya 
participación es esencial para la forma-
lización de contratos.  

No obstante, el gran reto que tiene 
por delante la Junta, al igual que el res-
to de comunidades, es lograr un incre-
mento de los profesionales sanitarios a 
través de las convocatorias de plazas 
MIR. Precisamente, el 19 de abril se cul-
minó la primera fase de este proceso 
que para Andalucía tiene un total de 
1830 plazas. Por primera vez, no obs-
tante, han quedado vacantes en medi-
cina familiar y comunitaria que cubri-
rán en una segunda fase. La Consejería 
reclama una convocatoria extraordina-
ria de plazas para reforzar el sistema. 

Exterior del hospital Juan Ramón Jiménez de Huelva  // ALBERTO DÍAZ

La segunda fase del plan de 
choque iniciado en febrero 
está pendiente del inicio de 
los contratos para 
conciertos por 119 millones 

La Consejería de Salud 
reitera la reclamación al 
Gobierno de que apruebe 
una convocatoria de plazas 
MIR extraordinaria

Almería, Huelva y Jaén superan 
ya los 220 días de media de 
espera para una operación  
∑ Los hospitales de 

Torrecárdenas, Juan 
Ramón Jiménez y Jaén 
acumulan los mayores 
retrasos en 2023 
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M. L.  

Los jóvenes de las provincias de 
Cádiz, Córdoba y Huelva no han 
cumplido las expectativas en re-
lación a las ayudas para el bono 
de alquiler de una vivienda. Las 
solicitudes en estas provincias 
han sido menos numerosas que 
los fondos previstos, quedando 
desierto parte del dinero asigna-
do que ha sido finalmente redi-

rigido a las provincias en las que 
ha ocurrido lo contrario. El Bo-
no de Alquiler Joven es una pres-
tación concedida por la Admi-
nistración del Estado que han 
gestionado las comunidades au-
tónomas y que consiste en una 
ayuda de 250 euros al mes du-
rante dos años.  

De los 68,4 millones de euros 
que el Gobierno central destinó 
a la Junta, 8,9 millones han que-
dado sin asignar en las provin-
cias gaditana, cordobesa y onu-
bense. El Boletín Oficial de la 
Junta de Andalucía ha publicado 
una Resolución de la Secretaría 
General de Vivienda de la Conse-
jería de Fomento, Articulación 

del Territorio y Vivienda con la 
nueva distribución dineraria, 
quedando beneficiadas las otras 
cinco provincias andaluzas. La 
resolución explica que, “cerrado 
el plazo de presentación de soli-
citudes, se constata que hay al-
gunas provincias (Cádiz, Córdo-
ba y Huelva) en las que no se ha 
alcanzado el importe señalado 
en ellas, mientras que en otras el 
importe previsto inicialmente no 
es suficiente para atender a las 
solicitudes presentadas”, según 
relata el texto que ha recogido 
Europa Press. 

La Secretaría General de Vi-
vienda explica que después de 
“descontar las solicitudes dupli-

cadas, se ha procedido a la reser-
va del crédito de las solicitudes 
presentadas”, que arroja el peso 
definitivo de las solicitudes por 
cada provincia sobre el total: Al-
mería, 5,5%; Cádiz, 10,6%; Cór-
doba, 7,75%; Granada, 18%; 
Huelva, 3,9%; Jaén, 5,6%; Mála-
ga, 18,9%; y Sevilla, 29,8%. 

La Consejería de Fomento 
anunció en marzo que iba a “re-
distribuir” los fondos del Bono 
de Alquiler Joven si se encontra-
ba en esa situación: más dinero 
asignado que solicitudes recibi-
das. En una orden de 12 de mar-
zo modificó la originaria, la de 
26 de octubre de 2022. Frente a 
las críticas por la gestión del Bo-
no de Alquiler y las concentra-
ciones anunciadas por la plata-
forma de afectados, la Junta ha 
defendido haber resuelto 8.509 
expedientes (75%), de los que se 
han abonado más de 7.000 
(61,5% del total).

Los jóvenes de Cádiz, Córdoba y Huelva piden 
menos bonos de alquiler de los previstos 
La Consejería de Fomento 

redirige los remanentes 

de las ayudas a las cinco 

provincias restantes

EFE 

Un joven, frente a un bloque de pisos.
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El ministro, modales aparte, no tiene ni 
idea de lo franquista que es su 

propuesta para Andalucía  

E
L Plan de Estabilización que puso en mar-
cha el franquismo en 1959 tuvo unas conse-
cuencias para Andalucía que a estas alturas 
no discute ningún economista. Tanto en la 

parte que los especialistas denominan autárquica 
como en la del citado plan de impulso, Franco con-
centró las mayores inversiones estatales en dos pro-
vincias: Guipúzcoa y Barcelona. Según el PIB de 
aquella época, la provincia más perjudicada fue Huel-
va. Le seguían Cádiz, Almería, Badajoz, Jaén, Cáce-
res, Murcia y Sevilla. El Banco de España encargó 
un estudio en 2021 a los investigadores Alessandro 
Melcarne, Juan S. Mora-Sanguinetti y Rok Spruk en 
el que quedó demostrado este maltrato. Ahí apare-
cen en la cima del PIB franquista Guipúzcoa, Cuen-
ca, Barcelona y Vizcaya. En la sima están Huelva, 
Granada, Lugo, Jaén y Almería. Es decir, la supues-
ta gran transformación económica del franquismo 
consistió en dotar de infraestructuras a las ciuda-
des industriales del País Vasco y Cataluña, que lide-
raban el impulso empresarial español gracias a la 
industria textil catalana y del acero vasco. Gracias 

al Plan de Estabilización de Franco ambas comuni-
dades tienen las mejores redes de transportes de Es-
paña en todas sus variantes: carreteras, vías y cone-
xiones aéreas. Andalucía y Extremadura, en cam-
bio, llevan casi un siglo esperando su tren, como bien 
reclamó el escritor Luis Landero al recibir un home-
naje como extremeño de honor en el Teatro Roma-
no de Mérida: «Extremadura sigue estando muy 
lejos, es el Lejano Oeste, y esa lejanía es en verdad 
un oprobio, una humillación y una burla. Queri-
dos políticos, iréis de cabeza al infierno». 

Los españoles del Sur llevamos décadas sopor-
tando el privilegio de quienes nos miran como su 
mano de obra. El servicio. Y nos hemos cansado. Sólo 
en la etapa de Felipe González hubo en Andalucía 
una inversión estatal digna gracias a la Exposición 
Universal de 1992. Desde entonces, la capital anda-
luza y cuarta ciudad de España sigue mendigando 
una red completa de metro, una circunvalación me-
tropolitana del siglo XXI y una conexión con el ae-
ropuerto que esté a la altura de la potencia turística 
que es. En la Costa del Sol hay 40 kilómetros desco-
nectados que atrapan a cuatro millones de perso-
nas. No existe enlace directo por carretera ni por 
tren entre Sevilla y Málaga. Almería espera el Corre-
dor Mediterráneo desde que Goytisolo se marchó de 
allí. Y Huelva ha cometido la fechoría de exigirle al 
Gobierno un AVE que le permita desarrollarse como 
polo industrial y turístico. Pero la semana pasada, 
en vísperas de las elecciones vascas y a tiro de pie-
dra de las catalanas, el ministro Óscar Puente nos 
volvió a obligar a elegir: o el puente de la SE-40 —del 
túnel ni hablamos— o el AVE a Huelva.   

Con independencia de sus modales, que tal vez le 
acaben llevando de cabeza a donde indicaba Lande-
ro, el ministro no tiene ni idea de lo franquista que 
ha sido su propuesta. Pero es bueno que al menos 
vaya sabiendo ya que como siga por ahí los andalu-
ces vamos a elegir. Y tanto que vamos a elegir.

De Franco a  
Óscar Puente

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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Grupo Freixenet 
presenta un ERTE  
para 615 trabajadores  
en mayo por la sequía 

Grupo Freixenet ha solicitado 

este ERTE para el personal de las 

empresas Freixenet S. A. y de 

Segura Viudas S. A. U., y según 

prevé se activaría a partir de 

mayo. «La intensidad variará en 

función del período del año y de la 

evolución de las causas que la 

motivan», explican desde la 

empresa, que detalla que la 

plantilla afectada estará entre el 

20 y el 70% total del grupo, hasta 

un máximo de 615 trabajadores. 
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Yolanda Díaz se vuelca en las elecciones catalanas tras el

pinchazo de Sumar en gallegas y vascas
La líder de Sumar participará en tres actos durante la campaña electoral y uno antes,

aprovechando la festividad de Sant Jordi. Díaz tendrá un peso protagónico en el 'tourmalet'

que han preparado los Comuns durante las próximas semanas, mientras que la presencia de

la ex alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, es una incógnita.

Gabriel Ubieto  •  original

La candidata de los Comuns, Jéssica Albiach (a la derecha), con Ada Colau y Yolanda Díaz en un acto electoral .

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, se volcará en la campaña para

las elecciones al Parlament del próximo 12 de mayo, con el objetivo de mejorar resultados y

compensar en Catalunya los  malos resultados de Sumar en los comicios gallegos y los

discretos de este  pasado domingo en Euskadi. La líder de Sumar participará en tres actos

durante la campaña electoral y uno antes, aprovechando la festividad de Sant Jordi. Díaz

tendrá un peso protagónico en el 'tourmalet' que han preparado los Comuns durante las

próximas semanas, mientras que la presencia de la ex alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, es

una incógnita.

La candidata de los Comuns, Jéssica Albiach, ha armado una campaña electoral a la ofensiva,

en la que la formación morada aspira a mejorar sus actuales resultados y sacar más diputados

que los ocho que tiene actualmente. La formación de izquierdas centrará sus esfuerzos

principalmente en las ciudades, dando protagonismo al área metropolitana de Barcelona, pero

también en Tarragona, donde aspira a retener el diputado que sacó en las anteriores

votaciones, y en Girona, donde adjudicarse uno de los muy siempre disputados escaños.

IU ve un "mal resultado" en las elecciones vascas y enfría su relación con Sumar

El partido cuenta con un presupuesto de 601.000 euros para la comitiva y demás menesteres y

preparativos electorales, unos fondos análogos de los que dispuso hace tres años. La

campaña empezará el jueves de esta semana en Reus, tendrá uno de sus actos fuertes este

próximo domingo en L'Hospitalet de Llobregat y cerrará el telón el viernes 10 de mayo en

Cornellà. Además de Díaz, los morados se han asegurado el apoyo también de otro de los

ministros de su espacio político e histórico de ICV, Ernest Urtasun.

Mismos actos que Sánchez

Yolanda Díaz busca en Catalunya un respaldo a su nuevo proyecto político y ganar así
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oxígeno y tranquilidad de cara a desarrollar su agenda estatal en el Gobierno, condicionada

actualmente por la concatenación de votaciones. Primero Galicia, luego Euskadi, ahora

Catalunya y en pocos meses las europeas. La líder de Sumar pisará las mismas veces

Catalunya durante la precampaña y campaña electoral que su socio en el Ejecutivo, el

presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. Si bien el socialista se anotaría una más si se

computa el acto para conmemorar la lelgada del fabricante de automóviles chino, Chery, a la

antigua fábrica de Nissan en la Zona Franca.

Díaz será uno de los pesos pesados que flanqueará a Albiach en los actos y de la

participación de otro de los pilares de los Comuns todavía no hay certezas: Ada Colau. La ex

alcaldesa de Barcelona se ha embarcado en la conocida como 'flotilla de la libertad' para

entregar material humanitario a los palestinos de Gaza. La evolución de dicha empresa y sus

múltiples derivadas condicionará la posible participación, más o menos intensa, de Colau en

los diferentes actos. De momento, el equipo de campaña de Albiach la espera para el 'mitin'

de cierre en Cornellà, juntamente con Jaume Asens, otro de los 'popes' del espacio de

izquierdas que también está en la 'flotilla'.

Vivienda, educación, sanidad, sequía y trabajo serán los ejes de la campaña de Albiach y su

gente de cara a convencer al máximo de votantes para el 12 de mayo. Los Comuns quieren

plantear una campaña en positivo, bajo el lema "La Catalunya que ve" [La Catalunya que

viene] y durante la que aspiran a confrontar los diferentes modelos de país que cada partido

defiende.

Albiach, este mismo lunes por la mañana en un acto del Nueva Economía Fórum, ha dejado

claro que su formación se presenta a los comicios para ser "decisivos" y que eso pasa por

entrar a un hipotético Govern "de izquierdas" tras el 12-M. Es decir, los morados darán sus

votos a cambio de un programa político "progresista", para el que tienden la mano a PSC y

ERC y en el que aspiran a ocupar conselleries. Un escenario en el que de los actuales ocho

diputados pasarán a una horquilla de entre 9 y 10 sería bien visto en los cuarteles generales

del número 131 de la calle Marina de Barcelona.
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El PSOE avisa al PNV ante la reedición de su coalición: Tenemos

más peso y vamos a hacerlo valer
Los socialistas aspiran a ganar peso ante la previsible reedición de su gobierno de coalición

con el PNV. Al menos, cualitativamente. Así se expresó la portavoz del PSOE, Esther Peña,

tras la celebración de la ejecutiva federal en la que se analizaron los resultados de las

elecciones. El aumento de diez a doce escaños, permitiendo así sumar mayoría con un PNV

a la baja, que resiste como primera fuerza en votos, pero pasa de 31 a 27, es para la

dirección socialista un resultado extraordinario.

Iván Gil  •  original

El secretario general del PSE-EE y candidato del partido a lehendakari, Eneko Andueza, en la pasada noche electoral.

Los socialistas aspiran a ganar peso ante la previsible reedición de su gobierno de coalición

con el PNV. Al menos, cualitativamente. Tras pasar de contar con un cuarto de los escaños de

la coalición a un tercio, en Ferraz mantienen la cautela al considerar que la iniciativa para abrir

negociaciones corresponde a los jeltzales y por no dejar sin autonomía a los socialistas

vascos, pero sí avisan que tenemos más peso y vamos a hacerlo valer. Así se expresó la

portavoz del PSOE, Esther Peña, tras la celebración de la ejecutiva federal en la que se

analizaron los resultados de las elecciones. El aumento de diez a doce escaños, permitiendo

así sumar mayoría con un PNV a la baja, que resiste como primera fuerza en votos, pero pasa

de 31 a 27, es para la dirección socialista un resultado extraordinario. Un aval de las urnas

que, según pretenden, servirá para reforzar el Estado de bienestar.

El PSE contaba en la pasada legislatura con tres carteras. Las de Empleo, acompañada de la

vicepresidencia segunda, la de Planificación Territorial y Vivienda y la de Industria  y Turismo.

Durante la campaña se puso el foco principalmente en los servicios públicos, especialmente

en la Sanidad. Osakidetza siempre fue la joya de la corona del PNV, pero durante los últimos

años se percibe entre la ciudadanía un deterioro que convirtió su gestión en protagonista del

debate y las propuestas de los diferentes partidos.

El PSE refuerza su llave de gobierno en Euskadi y garantiza estabilidad parlamentaria a Sánchez

Los socialistas han valorado positivamente su mejor resultado desde 2012, con un amento de

votos del 25% en las capitales y de algo más del 24% de las ciudades con más de 100.000

habitantes, para recalcar de cara a futuras negociaciones con el PNV que tenemos mucho que

decidir en el futuro gobierno y que  garantizaremos políticas progresistas. En el PSOE buscan

aumentar su peso en una próxima coalición para asentar el proyecto socialista con Eneko
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Andueza al frente, tras relevar a Idoia Mendia.

El propio Pedro Sánchez trasladó durante la reunión de la ejecutiva de esta mañana que la

campaña de Andueza era el modelo a seguir para otros territorios. Según fuentes de la

ejecutiva, el presidente del Gobierno y líder de los socialistas destacó que la de Andueza  la

receta a importar.

Con liderazgos bien trabados en el territorio y centrados en la agenda social, según explican

las mismas fuentes presenciales. Sánchez ya recetó tras las gallegas un cambio generacional

en los liderazgos territoriales. Un proceso que se prevé acelerar tras las elecciones europeas,

una vez cerrado este ciclo electoral, con la vista puesta en celebrar un congreso federal en

otoño y a partir de ahí, en cascada, los congresos autonómicos para renovar las secretarías

generales. Una amplia renovación que se naturaliza como parte de un ciclo vital cumplido.

Reflexión de Díaz

La lectura de Ferraz es que si hay un cambio de ciclo en las elecciones vascas, este tiene

que ver con el tono de la campaña, alejada del ruido y la crispación, y su carácter propositivo,

más centrado en el eje social que en el territorial. El eje independentista no ha estado en la

campaña vasca,  ha celebrado Peña para acto seguido reprochar al PP que agite el fantasma

de ETA. El PP está cada vez más solo en el otro muro, con Vox, hablando de cosas

irrelevantes para la gente, añadía la portavoz del PSOE para preguntarse, en referencia a los

votos obtenidos por Bildu, si en Génova consideran que ¿hay 350.000 etarras en Euskadi?.

La situación del espacio a la izquierda del PSOE, dividido y salvando los muebles con tan

solo un representante de Sumar, genera intranquilidad en Ferraz. De ahí que Peña les pidiese

a los de Yolanda Díaz que hagan una reflexión. Los resultados de Sumar, con tal solo un

representante, y de Podemos, que se convierte en fuerza extraparlamentaria, dan cuenta de

que la división hacer resentirse su necesaria muleta a la izquierda. Dificulta la suma del

bloque progresista, pero también hace más compleja la gobernabilidad, en una situación sin

margen para la geometría variable, por la confrontación entre partidos progresistas.
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Agencias MADRID 

La Coordinadora Federal de IU 
decidió anoche aceptar la oferta 
de Sumar para las elecciones eu-
ropeas y tendrá el cuarto puesto 
de la lista conjunta con otras 
fuerzas progresistas aunque con-
sidera que no es la posición que 
merece, según anunció la forma-

ción. No obstante, acordó no par-
ticipar por el momento en la di-
rección de Sumar hasta que de-
bata internamente la relación 
que mantendrá con la formación 
que abandera la vicepresidenta 
segunda, Yolanda Díaz. IU abor-
dará esta cuestión en la Asam-
blea Federal  del 18 y 19 de mayo. 

Tras una larga reunión en la 

tarde de ayer, el máximo órgano 
ejecutivo de la formación con-
firmó que su principal candida-
to y actual eurodiputado, Manu 
Pineda, se integrará en la candi-
datura que encabezará Estrella 
Galán, por la cuota de Sumar, 
pese a que un sector de la for-
mación encarnado en las fede-
raciones como Madrid y Valen-

cia defendían rechazar ir con 
Sumar a estos comicios. 

Así, prospera el criterio de la 
dirección federal que aboga por 
concurrir junto a Sumar al ser el 
escenario “menos malo” para IU, 
pero dejó patente sus tensiones 
con Sumar al avanzar que abría 
una reflexión de la relación con 
el proyecto de Díaz y ya dejaba en 

el aire su presencia en la reunión 
de la dirección del proyecto de 
Díaz este sábado, algo que ya 
confirman que no se producirá.  

La negociación para la confec-
ción de la lista para las europeas 
ha generado malestar en amplios 
sectores de IU, al quedar relega-
do por los comunes y Compromís, 
que se une a las por los “malos” 
resultados en las elecciones vas-
cas. Un análisis que contrasta con 
la opinión del portavoz de Sumar, 
Ernest Urtasun, quien defendió 
que el escaño en Euskadi pone las 
bases para una tendencia ascen-
dente de la formación.

IU irá a las europeas con Sumar pese a abrir un 
debate sobre su vínculo con la formación de Díaz
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MERLIN PROP.                   10,360       1,47        0,15         2,98      10,430     10,280        634.971       4.867              17:35 

NATURGY                          23,300       1,48        0,34      -12,00      23,360     22,960     1.012.105     22.592              17:35 

REDEIA                              15,990       0,31        0,05         9,22      16,030     15,860        785.932       8.652              17:35 

REPSOL                              14,885      -0,40      -0,06       14,03      15,005     14,740     3.641.070     18.121              17:35 

ROVI                                  79,450       0,06        0,05       31,98      80,350     79,400           37.668       4.292              17:35 

SACYR                                 3,352       1,27        0,04         9,33        3,376       3,338     1.096.679       2.332              17:36 

SANTANDER                        4,667       3,45        0,16       23,48        4,669       4,531   35.007.200     73.858              17:42 

SOLARIA                              9,695       0,41        0,04      -47,90        9,910       9,670        671.937       1.211              17:35 

TELEFÓNICA                        4,095       2,20        0,09       15,87        4,105       4,031   14.802.872     23.548              17:36 

UNICAJA BANCO                1,150       0,70        0,01       35,07        1,153       1,141     7.542.040       3.053              17:35
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0,38% 

4.936,85

C
OMIENZO de la se-
mana en verde para 
los principales índi-
ces europeos que 

rebotaron tras la caída de la se-
mana pasada. El Íbex 35 cerró 
con un ascenso del 1,5%, el 
FTSE 100 fue el índice que más 
avanzó en Europa con una ga-
nancia de un 1,62% y el Euro 
Stoxx 50 subió un 0,38%. 

Después de la limitada res-
puesta de Israel a Irán, el mer-
cado espera un tiempo de me-
nor tensión, aunque los riesgos 
a medio plazo se mantienen. 
Las acciones tanto en EEUU co-
mo en Europa han subido en el 
último medio año por la expan-
sión de los múltiplos ante la re-
siliencia de la economía, sin 
una aparente mejora de las ex-

pectativas de crecimiento de los 
beneficios. Por tanto, los inverso-
res están centrados ahora en la 
temporada de resultados del pri-
mer trimestre, y en particular las 
grandes compañías tecnológicas 
que publican en los próximos días. 

En el lado empresarial, Galp 
Energia subió un 21% tras actuali-
zar sobre su hallazgo comercial de 
petróleo en las costas de Namibia. 
Por su parte, Prosus ascendió un 
5% tras el anuncio de Tencent 
(donde mantiene un cuarto del ca-
pital) del debut de su videojuego 
Dungeon & Fighter para móviles, 
en medio de los límites del gobier-
no chino a esta industria. 

Respecto al oro, la última caída 
viene tras haber superado por pri-
mera vez la cota de 2.400 dólares 
los últimos dos viernes. Al igual 
que con muchos metales, China es 
el mayor consumidor y productor 
mundial, y el aumento gradual de 
su demanda soporta el precio, 
ahora impulsado además por las 
tensiones geopolíticas y los cam-
bios en las perspectivas de recor-
tes de los tipos de interés.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

INICIO EN VERDE

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista senior de renta 
variable en Singular Bank
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